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E
l municipio loreño vuelve a ser 
protagonista en la provincia y 
esta vez lo hace por los buenos 
resultados obtenidos en selec-

tividad por los alumnos del IES Gua-
dalquivir, instituto que ha conseguido 
colocarse en el primer puesto del rán-
king al ser el centro público en hacer-
se con la nota más alta, un 7,917 de me-
dia. El año pasado el centro loreño que-
dó en el puesto 52 con una media de 
7,215 puntos. Alzarse con el primer 
puesto ha sido para el IES Guadalqui-
vir una motivación adicional para se-
guir superándose y trabajando en va-
rios puntos que creen, son la clave del 
éxito:  el trabajo en equipo, la buena 
coordinación del profesorado y la mo-
tivación del mismo. Aunque no sólo 
hace falta un equipo docente prepara-
do sino también la calidad y  eficien-
cia del alumnado «también hay que re-
conocer que ha coincidido con un alum-
nado bastante bueno, por lo que el 
resultado se debe a varios factores», 
señala con orgullo Rafael Rodríguez 
Copete, director del IES Guadalquivir, 
que sostiene que no ha habido califi-
caciones que hayan sobresalido por 
encima de otras sino que en global to-
das han estado muy parejas.  

«Ha habido notas muy buenas, no 
veo diferencias entre unos alumnos y 
otros. Este año hemos dado las cua-

tro matrículas de honor que nos co-
rrespondían, pero que si hubiésemos 
podido dar más probablemente las 
hubiésemos dado». El equipo docen-
te de este centro ha presentado a 38 
alumnos a la Prueba de Acceso a la 
Universidad (PAU) y ha obtenido es-
tos resultados por primera vez. Con-
sidera algo fundamental «la mejora 
docente» y por eso todos los años en 
el mes de septiembre antes del inicio 
del curso dedican tres días a formar-
se en diferentes aspectos, una activi-
dad denominada «Jornadas de Prin-
cipio de Curso».  

En estas jornadas de coordinación 
y perfeccionamiento en las que parti-
cipa todo el profesorado incluyendo a 
los que llevan incluso toda la vida en 
el Centro, se desarrollan módulos don-
de se habla del tipo de centro que es, 
de cómo se hacen las guardias, regis-
tra la asistencia, se programan las ac-
tividades complementarias, se ges-
tiona y coordina un departamento o 
se lleva a cabo una tutoría. «Incidi-
mos en corregir las deficiencias que 
creemos que hay en todos los cen-
tros», señala Rodríguez Copete, quien 

dice, además, que el centro cuenta 
con un manual de estilo que es con-
siderado una de las herramientas fun-
damentales para todo el personal de 
este instituto, que acoge a alumnos 
de otros municipios aparte de Lora, 
como Peñaflor o La Puebla de los In-
fantes. 

Trabajar con las familias 
Sin tener en cuenta los resultados ob-
tenidos en la PAU, Copete cree que «so-
mos un buen centro y nos considera-
mos serios, aquí los menores no salen 
a la calle por ejemplo, hay cosas que 
al alumnado no le gusta pero que ve-
mos necesarias», dice a ABC Provin-
cia. Además se prima el entendimien-
tos entre el alumnado, el profesorado 
y las familias: «Promovemos la convi-
vencia positiva y esto lo ha reconoci-
do la Junta de Andalucía. Intentamos 
siempre propiciar la confianza, por-
que en el  fondo todos trabajamos para 
lo mismo, para que los alumnos ten-
gan buenos resultados», afirma.  

Rafael Rodríguez Copete que pisó 
por primera vez el IES como alumno, 
con la primera promoción que inau-
guró el edificio, que en aquellos mo-
mentos era una sección delegada del 
Instituto Francisco Rodríguez Marín 
de Osuna, añadía que «una peculiari-
dad del centro es que cuenta con un 
número significativo de profesores que 
han sido alumnos, entre ellos, la se-
cretaria y yo», concluye.   

El IES Guadalquivir ha sido el centro público con la nota 
más alta de toda la provincia, un 7,917 de media 

El primer puesto en Selectividad

L.R.I. 
Carmen Pérez, secretaria; Fidel Delgado y Carlos Arévalo, jefes de estudio, y Rafael R. Copete, director

Las claves del éxito 

«Radican en el trabajo en 
equipo, la coordinación del 
equipo docente y la ilusión 
y  motivación del mismo»
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El claustro de profesores del IES 
Fernando de Herrrera ha remitido 
un escrito al Vicerrectorado de Es-
tudiantes de la Universidad de Se-
villa reclamando una explicación 
sobre el caso de un alumno del cen-
tro en relación con las recientes 
pruebas de Selectividad. 

Según han explicado a ABC fuen-
tes del profesorado, se trata de un 
estudiante de segundo de Bachille-
rato al que le quedó una asignatu-
ra pendiente y que, tras solicitar en 
primera instancia la revisión de su 
nota en el centro, le resultó deses-
timada, por lo que decidió elevar 
su reclamación ante la Delegación 
Territorial de Educación, quedan-
do a expensas de su resolución coin-
cidiendo con la convocatoria de Se-
lectividad. «En casos como éste se 
permite al alumno presentarse a 
las pruebas, pero no puede hacer-
se pública su calificación hasta que 
no se resuelva la reclamación y se 
dé por superado el segundo curso 
de Bachillerato, ya que en caso con-
trario no hay lugar para la nota de 
Selectividad», precisan las citadas 
fuentes. 

Agravio 
La «perplejidad» y el «rechazo» del 
profesorado surje ante el hecho de 
la publicación «en las actas oficia-
les» de las pruebas de acceso a la 
Universidad de las notas obtenidas 
por el alumno en cuestión. La situa-
ción adquiere tintes de «agravio 
comparativo» teniendo en cuenta 
que «en las mismas circunstancias 
se encontraba otro estudiante del 
centro y en su caso no se han hecho 
públicas sus calificaciones de Se-
lectividad». 

Es por todo ello por lo que el cen-
tro exige a la Universidad una «acla-
ración», al considerar que la publi-
cación de las notas del alumno que 
está pendiente de que la Delegación 
resuelva «puede suponer —aparte 
de un trato discriminatorio respec-
to a otros alumnos que habiendo 
suspendido también una asignatu-
ra de Bachillerato en junio no soli-
citaron su revisión— una presión 
añadida en el proceso de reclama-
ción en el que se encuentra». 

El profesorado pretende que los 
responsables universitarios acla-
ren este caso para el que no hallan 
justificación, reclamando una «ex-
plicación satisfactoria» de este he-
cho así como la «rectificación pú-
blica» de las actas del alumno en el 
supuesto de que responda a un error 
administrativo. 

Un instituto se queja 
a la Hispalense por 
publicar la nota  de  
un alumno pendiente  
de una reclamación 
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E
A, pues ya está Juan Espadas
en plan Moisés abriendo el

Mar Rojo de los proyectos blo-
queados por la Junta mientras el
alcalde era azul, azulísimo de los
veinte inútiles concejales del PP.
Para eso la presidenta autonómi-

ca es roja, rojísima de mentali-
dad (eso dice en los mítines) y ro-
jísima de atuendo, y ofrece al al-
calde la tierra prometida del tras-
lado de la Politécnica, la Ciudad
de la Justicia, el Metro y otras
anotaciones de la lista de los re-
yes magos. A Zoido, ni agua. A
Espadas, lo que pida. La Junta
aplica en Sevilla aquello tan vie-
jo de al amigo, todo; al enemigo,
nada, y al indiferente, la legisla-
ción vigente. El estorbo era Zoi-
do, al que se le queda cara de cu-
ñado al que le regalan la enésima
corbata en Navidad.

Tiempo nuevo en la Plaza Nue-
va. Zoido al palomar y Espadas a
inaugurar. Al perro flaco del PP

de Sevilla le salen las pulgas del
alcalde de Málaga yendo a visitar
a Espadas (zas, bofetada amiga
al primer cuarto de hora), y de la
presidenta de la Junta abriendo
los candados de proyectos vara-
dos para la ciudad.

La política es un paripé, pues a
ver quién explica que lo que antes
de ayer era imposible, estaba
pendiente de sesudos informes y
a la espera de huecos en apreta-
das agendas, hoy se anuncia co-
mo posible, se da por hecho y se
marcan fechas de ejecución. Es
justo la hora en que sale el fino
analista y dice que éstas son las
cosas que generan desapego y
desafección en el pueblo con res-
pecto a la clase política. Es decir,
la cosas que generan esa legión
de indiferentes a la que se aplica
la legislación vigente.

PLAZA NUEVA: LA APERTURA DEL MAR ROJO

LA CAJA
NEGRA

5

cnavarro@diariodesevilla.es

CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

R. S.

El PP arremetió ayer contra Susa-
na Díaz después de que la presi-
denta de la Junta haya declarado
su intención de desbloquear va-
rios proyectos de importancia pa-
ra la ciudad. El presidente provin-
cial, Juan Bueno, fue duro en su
valoración, mientras el portavoz
del PP en el Ayuntamiento, Juan
Ignacio Zoido, visitó ayer mismo
Los Bermejales –zona beneficiada
por el desbloqueo del traslado de
la Politécnica– para reclamar el
proyecto del campo de golf.

El parlamentario y presidente
del PP de Sevilla, Juan Bueno,
aseguró ayer que la presidenta de
la Junta de Andalucía, Susana Dí-
az, desbloquea ahora los mismos
proyectos que rechazó al anterior
alcalde del PP en Sevilla, Juan Ig-
nacio Zoido. En la reunión entre
Susana Díaz y Juan Espadas del
lunes se demostró, a juicio del PP,
“el engaño de la presidenta auto-
nómica a los sevillanos durante
los últimos cuatro años” y anun-
ció “un control riguroso por par-
te de los parlamentarios del PP
por Sevilla para que se cumpla de
verdad ese desbloqueo”.

Tras una reunión de trabajo de
los parlamentarios populares
por Sevilla, Bueno lamentó el
“antidemocrático sentido” de la
política que asegura que ejerce
Susana Díaz al frente de la Jun-
ta de Andalucía por el que “sólo
gobierna para los suyos y casti-
ga a los que no la han apoyado y
es una manera de gobernar que,

lamentablemente, sólo perjudi-
ca a los ciudadanos”.

Bueno afirmó que durante cua-
tro años, los “peores enemigos”
del progreso de esta ciudad y de
los sevillanos han sido “Susana
Díaz y su gobierno partidista”, ya
que mientras el gobierno del ex
alcalde Juan Ignacio Zoido “lu-
chaba para salir de esta crisis”, la
Junta de Andalucía “bloqueaba
sin justificación” alguna proyec-
tos como la Ciudad de la Justicia,
las Atarazanas, la Torre Pelli, el
Metro sevillano o el traslado de la
Politécnica, además de los “im-
pagos” para los talleres de em-
pleo y los servicios sociales.

El presidente de los populares
sevillanos ha asegurado que desde
el Partido Popular se ha denuncia-
do desde hace años la “paraliza-
ción” de la ciudad como conse-
cuencia del “bloqueo de proyectos

vitales” y afirma que los sevillanos
no se merecen “este engaño”.

Bueno manifestó que es una
“vergüenza que haya dirigentes
políticos que sacrifiquen el futuro
de una ciudad porque han decidi-
do apostar por otra manera de go-
bernar, la del PP, la que siempre
pone por delante los intereses de
los ciudadanos a los de su parti-
do”. El PP lamenta los “cuatro
años perdidos como consecuencia
de la paralización de estos proyec-
tos”, y advierten que a partir de es-
te acontecimiento, los parlamen-
tarios del PP por esta provincia
van a llevar a cabo un “control ri-
guroso para que de verdad el go-
bierno de Susana Díaz cumpla con
esta ciudad y se lleve a cabo este
desbloqueo anunciado ayer”.

El portavoz del Grupo Popular
en el Ayuntamiento de Sevilla,
Juan Ignacio Zoido, se reunió ayer
con vecinos de Los Bermejales
–donde irá la Politécnica tras el
desbloqueo anunciado por Díaz–
y pidió al gobierno local que “ace-
lere la resolución de las alegacio-

nes presentadas contra el proyec-
to de escuela de golf y centro de-
portivo para que pueda llevarse al
Pleno de este mes y cuanto antes
pueda iniciarse la obra y esté pron-
to a disposición de todos los veci-
nos de Los Bermejales y de Sevi-
lla”. “Creo que es una gran oportu-
nidad para el enriquecimiento de-
portivo y social del barrio y tam-
bién para la generación de empleo
y riqueza”, declaró el ex alcalde.

Zoido afirmó que el proyecto ini-
cial de una escuela de golf de nue-
ve hoyos se ha ido “mejorando gra-
cias a las aportaciones de los veci-
nos”, por lo que el definitivo con-
templa también seis pistas de pá-
del, un campo de césped artificial
de fútbol cinco, otro de fútbol sie-
te, un gimnasio y un área social con
tienda y cafetería, entre otros ser-
vicios, por lo que supone “un gran
centro deportivo para la zona”.

El PP arremete contra Susana Díaz:
“Sólo gobierna para los suyos”
●Denuncia
que la presidenta
de la Junta
“castiga” y “engaña”
a los sevillanos

M. G.

El líder de la oposición municipal, ayer con vecinos de Los Bermejales.

A. PIZARRO

Juan Espadas y Susana Díaz, en la Alcaldía.

Zoido pidió ayer al
gobierno local que
impulse el campo de
golf en Los Bermejales

Losvecinoscelebraneldesbloqueo
del traslado de la Politécnica

La Asociación de vecinos Ber-
mejales 2000 mostró ayer su
“satisfacción” por el “desblo-
queo” del proyecto de traslado
de la Escuela Politécnica Supe-
rior de la Universidad de Sevilla
a Los Bermejales, desde Los
Remedios, donde se ubica ac-
tualmente. A través de un co-
municado, la asociación se con-
gratuló y mostró su satisfac-
ción por el impulso a este pro-
yecto anunciado por la presi-
denta de la Junta de Andalucía,
Susana Díaz, y el alcalde, Juan
Espadas, tras una reunión cele-
brada el lunes en el Ayunta-
miento que ha marcado el inicio

del mandato. La entidad felicitó
a los vecinos que “podrán ver
realizado dicho proyecto, junto
al tan reivindicado centro cívi-
co”, unas peticiones que se re-
montan a 1997. La entidad ha
tenido también palabras de re-
conocimiento para quienes par-
ticiparon “activamente” en el
desarrollo del proyecto, men-
cionando al ya ex gerente de
Urbanismo, el socialista Miguel
Ángel Millán, y el entonces vi-
cerrector de Infraestructuras
de la Universidad Hispalense
Antonio Ramírez de Arellano,
actualmente consejero de Eco-
nomía y Conocimiento.
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BERMEJALES Solicita la resolución de las alegaciones a este proyecto para que pueda llevarse al Pleno de este mes

Volverá a
limitarse el
acceso de
coches al
centro 
SEVILLA. M. ROMÁN | No se volverá
a un plan centro como el ins-
taurado en la época del go-
bierno municipal de Monte-
seirín, pero sí se apostará por
“regular el acceso de vehícu-
los privados al centro”. Así lo
ha indicado el delegado de
Seguridad y Movilidad, el so-
cialista Juan Carlos Cabrera,
que en una entrevista conce-
dida a la Cadena Ser anunció
la puesta en marcha de un
plan integral de movilidad en
el casco histórico, que se rea-
lizará a partir de un estudio
de los técnicos de movilidad,
consensuado con vecinos, co-
merciantes y hoteleros, y en
el que se determinará “el ni-
vel de vehículos que admite el
centro, por dónde pueden en-
trar y salir y cuáles son las ho-
ras de mayor tránsito”.

“Lo que no puede darse es
la entrada libre de vehículos y
que luego vengan las denun-
cias masivas de policías loca-
les por incumplimiento de las
ordenanzas de circulación”,
señaló Cabrera, incidiendo
en que se va a terminar con
los embotellamientos y luego
solucionarlo con multas. 

Este nuevo plan de movili-
dad del centro estará apoya-
do en un plan de carga y des-
carga, en el fomento del
transporte público, del sector
del taxi y de la bicicleta -Ca-
brera apuesta por la “movili-
dad sostenible” y por estudiar
la oficina de la bicicleta-, y
por la posibilidad de “buscar
alguna utilidad a las cámaras
ya instaladas” y ahora en des-
huso.   

MOVILIDAD

Zoido pide a Espadas acelerar
las obras de la escuela de golf

SEVILLA | El portavoz del Grupo
Popular en el Ayuntamiento,
Juan Ignacio Zoido, se ha reu-
nido este martes con vecinos
de Los Bermejales y ha pedi-
do al gobierno municipal que
“acelere la resolución de las
alegaciones presentadas con-
tra el proyecto de escuela de
golf y centro deportivo para
que pueda llevarse al Pleno
de este mes y cuanto antes
pueda iniciarse la obra y esté
pronto a disposición de todos
los vecinos de Los Bermejales
y de Sevilla”.

Zoido ha afirmado que el
proyecto inicial de una escue-
la de golf de nueve hoyos se
ha ido “mejorando gracias a
las aportaciones de los veci-
nos”, por lo que el proyecto
definitivo contempla también
seis pistas de pádel, un cam-
po de césped artificial de fút-
bol cinco, otro de fútbol siete,
un gimnasio y un área social
con tienda y cafetería, entre
otros servicios, por lo que su-
pone “un gran centro deporti-
vo para la zona”.

El portavoz municipal del
PP ha indicado que su “único
interés” es que el barrio de
Los Bermejales cuente con un
centro deportivo de “primer
nivel, que además es a coste
cero para los sevillanos, por-
que hay una inversión de 3,5
millones de euros de una em-
presa privada y además unos

precios ya fijados para todos
los servicios que son muy ase-
quibles”.”No debe importar
de quién sea el proyecto ni
quién lo lleve a cabo, sino só-
lo pensar en que es beneficio-
so para los vecinos porque
esa parcela está abandonada
y es una gran oportunidad
para darle vida, ya que nadie
ha aportado otra alternativa
para la zona”, ha declarado.

Igualmente, el PP detalla
que, durante la reunión, el
presidente de los comercian-
tes de Los Bermejales, José
Manuel Mira, ha señalado

que los comerciantes del ba-
rrio han “apoyado desde el
principio” este proyecto, que
además ha sido “muy mejora-
do porque se han aceptado
alegaciones, entre otras cosas
una zona de aparcamiento
que es muy necesaria en el
barrio”. 

Traslado de la Politécnica
Por otro lado, la Asociación
de vecinos Bermejales 2000
ha mostrado su “satisfac-
ción” por el “desbloqueo” del
proyecto de traslado de la Es-
cuela Politécnica Superior de

la US a Los Bermejales. Así,
felicita a los vecinos que “po-
drán ver realizado dicho pro-
yecto, junto al reivindicado
centro cívico”, unas peticio-
nes que se remontan a 1997.

En este marco, la entidad
ha tenido también palabras
para quienes participaron
“activamente” en el desarro-
llo del proyecto, mencionan-
do al ya exgerente de Urbanis-
mo, el socialista Miguel Ángel
Millán, y el entonces vicerrec-
tor de Infraestructuras de la
Hispalense, Antonio Ramírez
de Arellano. 

El portavoz municipal del PP, Juan Ignacio Zoido, en su visita con  vecinos de Los Bermejales. PP

“GRAN CENTRO DEPORTIVO”___Señala que el proyecto se mejoró con pistas de pádel, fútbol y
gimnasio a coste cero gracias a la inversión privada COMERCIANTES___Muestran su apoyo

SEVILLA | El parlamentario y
presidente del PP de Sevilla,
Juan Bueno, aseguró ayer que
la presidenta de la Junta de
Andalucía, Susana Díaz, ha
desbloqueado los proyectos
que rechazó al anterior alcal-
de del PP en Sevilla, Juan Ig-
nacio Zoido, durante cuatro
años debido a que en “sólo
una hora de reunión con el
nuevo alcalde, Juan Espadas,
el Ayuntamiento anunció el
traslado de la Politécnica, un
acuerdo en las Atarazanas y
avances en el metro y la Ciu-
dad de la Justicia”.

Según un comunicado re-
mitido por los populares sevi-
llanos, en la reunión entre Su-
sana Díaz y Juan Espadas de
este lunes se demostró “el en-
gaño de la presidenta autonó-
mica a los sevillanos durante
los últimos cuatro años” y ha
anunciado “un control rigu-
roso por parte de los parla-
mentarios del PP por Sevilla
para que se cumpla de verdad
ese desbloqueo”. 

PP lamenta el
desbloqueo
de proyectos
en una hora 
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Sonia Jimeno. Promotora de Scan-Blood Umberto Lebn. CEO de Isbitech

Sevilla: dos proyectos del
sector salud, premiados
I La Universidad de Sevilla ha reconocido, en un concurso

de ideas de negocio, dos ’start up’ del 9.mbito salud

I SEVILLA ,CARMEN CACERES

Scan-Blood e Isbitech, dos
iniciativas del sector salud,
han sido las premiadas con
un total de 15.000 euros en-
tre las 259 presentadas a la
X edici6n del concurso de
ideas de negocio de la Uni-
versidad de Sevilla, que ga-
lardona todos los afios las
mejores iniciativas empre-
sariales de sus alumnos, in-
vestigadores y egresados.
Este certamen, realizado
por el Secretariado de
Transferencia de Conoci-
miento y Emprendimiento,
persigue despertar inquie-
tudes emprendedoras rela-
cionadas con el conocimien-
to generado en los diferen-
tes centros de la propia uni-
versidad, asi como desarro-
llar herramientas y activi-
dades formativas que doten
a los emprendedores uni-
versitarios de las capacida-
des necesarias para valorar
sus ideas y disefiar su plan
de negocio.

Scan-Blood es una inicia-
tiva formada pot tres inves-
tigadoras del Departamen-
to de Gen~tica de la Univer-
sidad de Sevilla que llevan
m~s de l0 afios ahondan-
do en el conocimiento del
metabolismo del ADN y su
relaci6n con el c~ncer. Las
investigadoras quieren de-
sarrollar una tecnologia que

permita detectar c~lulas
cancerigenas en el torrente
sanguineo pot medio de
PCR (reacciSn en cadena de
la polimerasa). "La idea na-
ci5 hace ya hace cinco afios,
pero hasta este afio no he-
mos podido empezar a de-
sarrollarla. Nos encontra-
mos en fase de I+D", ha ex-
plicado Sonia Jimeno, pro-
motora principal del pro-
yecto.

E1 objetivo es usar esta
t~cnica para detectar si un
paciente que tiene un tumor
primario diagnosticado ha
sufrido un proceso de me-
tastasis. Adem~s, una vez
puesta a punto la tecnolo-
gia, se podr~a tambi~n apli-
car como m~todo de diag-
nSstico preventivo no inva-
sivo para pacientes con una
predisposiciSn gen~tica a
desarrollar ciertos tipos de
c&ncer con el objetivo de po-
der alternar esta t~cnica
inocua con las t~cnicas in-
vasivas que se aplican en
la actualidad.
E1 premio lo van a emplear

Scan Blood e Isbitech
premiadas con 15,000
euros entre 259
iniciativas presentadas
a la X ediciOn del
concurso de ideas de
negocio de la
Universidad de Sevilla

de forma integra en la inves-
tigaci6n en desarrollo y a
la constituci6n de la empre-
sa. "Nuestro deseo es poder
empezar a aplicar la t~cnica
en dos afios y pretendemos
innovar con nuevos proyec-
tos".

PATOLOGJAS CEREBRALES

Isbitech es una empresa
neuro-tecnolSgica forma-
da por un grupo de ingenie-
rosy neurocientificos que
desarrolla productos sani-
tarios para el diagnSstico,
monitorizaciSn y rehabilita-
ciSn de patologias cerebra-
les.

Su primer producto es
IGI, un auricular capaz de
detectar la actividad cere-
bral mediante electroence-
falografia, procesarla y en-
viarla a un terminal mSvil o
tableta en tiempo real y sin
cables. En declaraciones a
DIARIO MI~DICO, Umberto
LeSn, doctor en Neurocien-
cias por la Universidad Au-
tSnoma de Madrid y CEO de
Isbitech, explica: "Quere-
mos hacer consciente lo in-
consciente y que IGI sea un
medio para entablar una
conyersaci6n entre mente y
cerebro".

Gracias al disefio, "vamos
a poder estudiar cualquier
tipo de conducta en am-
bientes reales, alejada
de los laboratorios".
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Los estudiantes de la US podrán realizar prácticas
académicas de carácter curricular en el CES de
Andalucía
La Universidad de Sevilla (US) y el Consejo Económico y Social (CES) de Andalucía han firmado un convenio de
colaboración educativa para la realización de prácticas académicas externas de carácter curricular. La firma la han
llevado a cabo el vicerrector de Transferencia Tecnológica de la US, Ramón González Carvajal, y el presidente del
Consejo Económico y Social de Andalucía, Ángel J. Gallego Morales.

Ampliar foto
En un comunicado, la US afirma que "el objetivo del convenio es la
colaboración en la formación de los estudiantes universitarios a través de
la realización de prácticas externas de naturaleza formativa que les
permitan aplicar y complementar los conocimientos adquiridos en su
formación académica, favoreciendo la adquisición de competencias que
les preparen para el ejercicio de actividades profesionales, faciliten su
empleabilidad y fomenten su capacidad de emprendimiento".

Asimismo, se trata del segundo convenio que ambas entidades firman en
los últimos años. Gallego ha querido destacar la "relación de solidaridad
institucional" que viene a afianzar las relaciones que ambas entidades

mantienen, declarando que están "completamente satisfechos por el trabajo desplegado por la Universidad de Sevilla".

González, por su parte, ha destacado la importancia de ofrecer estas oportunidades a los alumnos, pues "el CES de
Andalucía es una institución que ejerce una importante labor social y como entidades públicas tenemos objetivos
comunes, como es mejorar el país ofreciendo una serie de servicios. Vemos esta oportunidad de colaboración como una
misión que beneficia tanto a los estudiantes como a la sociedad en su conjunto".

El CES de Andalucía es un órgano consultivo y de participación social del Gobierno andaluz en materia socioeconómica,
que sirve de canal de diálogo permanente entre la sociedad civil organizada y el gobierno autonómico. En él están
representados las organizaciones sindicales Comisiones Obreras (CCOO) y Unión General de Trabajadores (UGT) de
Andalucía, la Confederación de Empresarios de Andalucía, la economía social, los consumidores y usuarios, las
corporaciones locales, las universidades y un grupo de expertos en las materias competencia del consejo.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Los estudiantes de la US podrán realizar prácticas
académicas de carácter curricular en el CES de
Andalucía
SEVILLA, 7 (EUROPA PRESS)

La Universidad de Sevilla (US) y el Consejo Económico y Social (CES) de Andalucía han firmado un convenio de
colaboración educativa para la realización de prácticas académicas externas de carácter curricular. La firma la han
llevado a cabo el vicerrector de Transferencia Tecnológica de la US, Ramón González Carvajal, y el presidente del
Consejo Económico y Social de Andalucía, Ángel J. Gallego Morales.

En un comunicado, la US afirma que "el objetivo del convenio es la colaboración en la formación de los estudiantes
universitarios a través de la realización de prácticas externas de naturaleza formativa que les permitan aplicar y
complementar los conocimientos adquiridos en su formación académica, favoreciendo la adquisición de competencias
que les preparen para el ejercicio de actividades profesionales, faciliten su empleabilidad y fomenten su capacidad de
emprendimiento".

Asimismo, se trata del segundo convenio que ambas entidades firman en los últimos años. Gallego ha querido destacar
la "relación de solidaridad institucional" que viene a afianzar las relaciones que ambas entidades mantienen, declarando
que están "completamente satisfechos por el trabajo desplegado por la Universidad de Sevilla".

González, por su parte, ha destacado la importancia de ofrecer estas oportunidades a los alumnos, pues "el CES de
Andalucía es una institución que ejerce una importante labor social y como entidades públicas tenemos objetivos
comunes, como es mejorar el país ofreciendo una serie de servicios. Vemos esta oportunidad de colaboración como una
misión que beneficia tanto a los estudiantes como a la sociedad en su conjunto".

El CES de Andalucía es un órgano consultivo y de participación social del Gobierno andaluz en materia socioeconómica,
que sirve de canal de diálogo permanente entre la sociedad civil organizada y el gobierno autonómico. En él están
representados las organizaciones sindicales Comisiones Obreras (CCOO) y Unión General de Trabajadores (UGT) de
Andalucía, la Confederación de Empresarios de Andalucía, la economía social, los consumidores y usuarios, las
corporaciones locales, las universidades y un grupo de expertos en las materias competencia del consejo.
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Sevilla

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Los estudiantes de la
US podrán realizar prácticas académicas de
carácter curricular en el CES de Andalucía

Foto: EUROPA PRESS/US

SEVILLA, 7 Jul. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) y el Consejo Económico y Social (CES) de Andalucía han firmado
un convenio de colaboración educativa para la realización de prácticas académicas externas de
carácter curricular. La firma la han llevado a cabo el vicerrector de Transferencia Tecnológica de la
US, Ramón González Carvajal, y el presidente del Consejo Económico y Social de Andalucía, Ángel
J. Gallego Morales.

   En un comunicado, la US afirma que "el objetivo del convenio es la colaboración en la formación
de los estudiantes universitarios a través de la realización de prácticas externas de naturaleza
formativa que les permitan aplicar y complementar los conocimientos adquiridos en su formación
académica, favoreciendo la adquisición de competencias que les preparen para el ejercicio de
actividades profesionales, faciliten su empleabilidad y fomenten su capacidad de emprendimiento".

   Asimismo, se trata del segundo convenio que ambas entidades firman en los últimos años. Gallego
ha querido destacar la "relación de solidaridad institucional" que viene a afianzar las relaciones que
ambas entidades mantienen, declarando que están "completamente satisfechos por el trabajo
desplegado por la Universidad de Sevilla".

   González, por su parte, ha destacado la importancia de ofrecer estas oportunidades a los alumnos,
pues "el CES de Andalucía es una institución que ejerce una importante labor social y como
entidades públicas tenemos objetivos comunes, como es mejorar el país ofreciendo una serie de
servicios. Vemos esta oportunidad de colaboración como una misión que beneficia tanto a los
estudiantes como a la sociedad en su conjunto".

   El CES de Andalucía es un órgano consultivo y de participación social del Gobierno andaluz en
materia socioeconómica, que sirve de canal de diálogo permanente entre la sociedad civil organizada
y el gobierno autonómico. En él están representados las organizaciones sindicales Comisiones
Obreras (CCOO) y Unión General de Trabajadores (UGT) de Andalucía, la Confederación de
Empresarios de Andalucía, la economía social, los consumidores y usuarios, las corporaciones

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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La familia de uno de los cuatro fa-
llecidos en el accidente del A400M 
se ha personado en la causa que 
mantiene abierta el Juzgado de Ins-
trucción número 13 de Sevilla, se-
gún han informado a Europa Press 
fuentes judiciales. 

La viuda y los dos hijos menores 

del ingeniero aeronáutico Jesualdo 
Martínez, natural de San Pedro (Al-
bacete), se han personado en la cau-
sa a fin de que el Juzgado les de tras-
lado de las distintas actuaciones 
que se lleven a cabo en el marco de 
la instrucción. 

El Juzgado de Instrucción núme-
ro 13 de Sevilla, a cuyo frente se en-
cuentra ahora un juez de Adscrip-
ción Territorial (JAT) en espera de 

que se incorpore la titular, ya ha-
bría aceptado dicha personación 
por parte de la familia del fallecido, 
que únicamente tiene como objeto 
que se le de traslado de las actua-
ciones. 

Asimismo, el Juzgado sigue a la 
espera de recibir el informe defini-
tivo sobre el accidente que tiene que 
elaborar el Equipo de investigación 
de la Comisión para la Investigación 
Técnica de Accidentes de Aerona-
ves Militares (Citaam), han añadi-
do las fuentes, que han recordado 
que este informe no sería vinculan-
te para la resolución de la causa.

La familia de uno de los cuatro 
fallecidos se persona en la causa

Investigación del accidente del A400M

E. FREIRE 

SEVILLA 

El Airbus A400M que se ensambla en 
Sevilla tiene un peso cada vez mayor 
en el negocio de la industria aeronáu-
tica andaluza y, por tanto, es un progra-
ma vital para el futuro del sector, según 
reflejan los últimos datos sobre la  evo-
lución de esta actividad recopilados por 
el Cluster Hélice. Así, el avión militar 
europeo aportó en  2014 el 26% de la fac-
turación global de las empresas anda-
luzas del sector (sumadas las subcon-
tratistas y la tractora Airbus), seis pun-
tos más que en 2013. Ello es 
consecuencia de la entregas de la aero-
nave a los países clientes, que se acele-
raron el pasado ejercicio.  

Si se consideran solo las empresas 
auxiliares, sin contar la porción del ne-
gocio que corresponde a Airbus, el pro-
grama A400M representa el 16% de sus 
ventas totales. 

Los datos sobre la evolución del sec-
tor los avanzó ayer el director gerente 
de Clúster Hélice, Arturo de Vicente, en 
la sesión del Foro Aeroespacial de An-
dalucía que organiza la Escuela Supe-
rior de Ingenieros de la Universidad 
Hispalense. De Vicente descartó que  el 
accidente del A400M del pasado 9 de 

Mayo en Sevilla, en el que fallecieron 
cuatro personas, vaya a cortar este año 
la progresión ascendente del negocio 
del sector; es más, señaló que 2015 «pue-
de ser un extraordinario año de entre-
gas» para este programa. De Vicente 
indicó que en la línea de montaje final 
de Airbus hay varios aparatos pintados 
y listos para volar hacia los países com-
pradores, y precisó que el parón causa-
do por el siniestro se ha limitado a dos 
meses y ha afectado únicamente a los 
vuelos. «No se ha dejado de trabajar, la 
producción ha continuado normalmen-
te», dijo.  

Tras el A400M, los aviones históri-

cos de Airbus en Sevilla —el CN235 y el 
C295—, de tamaño mediano, aportan 
otro 23% de las ventas del sector; un 16% 
corresponde a exportaciones a otros 
programas de Airbus de fuera de Espa-
ña; un 5% al A350; el 6% al «superjum-
bo» A380;  un 2% a contratos de la nor-
teamericana Boeing; y un 1% a ventas 
a Embraer y Bombardier, respectiva-
mente. Según avanzó De Vicente, es 
más que probable que en próximos años 
en el reparto de la tarta aparezcan clien-
tes chinos y rusos. 

Las ventas del sector auxiliar se han 
quintuplicado desde 2005, hasta supe-
rar los 850 millones.Uno de los datos 
llamativos de la evolución de la aero-
náutica andaluza en 2014 ha sido la 
irrupción con fuerza de un nuevo ne-
gocio, el denominado MRO de mante-
nimiento y reparación de aeronaves, 
que aporta ya el 10% de las ventas tota-
les del sector, aunque sólo un 2% corres-
ponde a las subcontartias, que deberá 
ir ganando peso en esta actividad.  

En cuanto a empleo, la evolución en 
la última década demuestra que Air-
bus no ha «engordado» mucho sus plan-
tillas y se ha mantenido en los 3.000 
puestos de trabajo, aproximadamente, 
en Andalucía. De esta forma, la tracto-
ra se ha apoyado en las industrias au-
xiliares de la región, que han triplica-
do el empleo para atender sus pedidos.  

En 2014 el sector aeronáutico anda-
luz estaba formado por 114 empresas, 
de las que 80 tienen su sede en Sevilla; 
22 en Cádiz; 5 en Málaga; 3 en Jaén; 3 en 
Córdoba y una en Huelva. 

El A400M aporta la cuarta parte 
del negocio aeronáutico andaluz
∑ Airbus mantiene sus 

plantillas pero 
impulsa el empleo en 
la industria auxiliar

Empresas 
En 2014 el sector estaba 
formado por 114 firmas, de 
las que 80 tienen su sede en 
Sevilla y 22 en Cádiz  

MRO 
El nuevo negocio de 
mantenimiento y 
reparaciones aporta ya  el 
10% de la facturación

EFE

MONCHO VELOSO MADRID 

BFA-Bankia dio ayer un paso más en 
la devolución de las ayudas recibidas 
para su rescate. La entidad presidi-
da por José Ignacio Goirigolzarri abo-
nó el primer dividendo de su histo-
ria, de 1,75 céntimos de euro en efec-
tivo por acción, desembolsando un 
total de 202 millones de euros. El Es-
tado, a través del FROB, es el primer 
accionista con el 63,47% del capital 
de Bankia, y por tanto ingresó 128 
millones brutos. 

A esa cantidad hay que sumar los 
1.304 que el fondo de rescate recupe-
ró con la venta en febrero de 2014 de 
acciones de la entidad representati-
vas del 7,5% del banco. El Estado tie-
ne dos vías para recuperar los 22.424 
millones inyectados al grupo en 2012: 
el cobro de dividendos y la enajena-
ción de sus acciones, que ayer cerra-
ron a 1,05 euros, por debajo de los 1,51 
a partir de los cuales el Estado recu-
pera su inversión y que el Gobierno 
ha fijado como mínimo para vender. 

Goirigolzarri, por su parte, posee 
1,036 millones de títulos de Bankia, 
el 0,009% del total, y cobrará en divi-
dendo 18.142 euros. 

Bankia devuelve  
al Estado 128 
millones vía 
dividendo

1,75 CÉNTIMOS POR ACCIÓN

S. E. MADRID 

La recuperación del mercado inmo-
biliario no ha impedido una nueva 
corrección a la baja en el coste de los 
pisos. El precio de la vivienda cayó 
un 3,6% el pasado junio respecto al 
mismo mes de 2014, según Tinsa. En 
términos acumulados, respecto a di-
ciembre del año pasado, esa rebaja 
de precios se sitúa en el 1,1%. La ta-
sadora inmobiliaria enmarcó esos 
datos dentro de un «proceso de es-
tabilización general de precios». Aho-
ra bien, el mercado sigue mostrando 
una clara fragmentación por zonas 
geográficas, con recuperación de los 
precios en la costa y las islas y un ajus-
te todavía notable en los pequeños 
municipios. 

En la costa mediterránea los pre-
cios descendieron un 3,2% interanual, 
pero aumentaron un 1,8% en el acu-
mulado de estos seis primeros me-
ses de 2015. Mientras tanto, los mu-
nicipios más pequeños y las áreas 
metropolitanas sufrieron el mayor 
ajuste interanual (-5,5% y -4,9%) y las 
capitales y grandes ciudades regis-
traron una caída del 2,6%.

El precio de la 
vivienda cayó un 
3,6% en junio pese 
a subir en la costa

INMOBILIARIO
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Memoria y...

Manuel Salinero
González-Piñero
Abogado 
www.rzs.org.esImaginaria Otomenian

MÚSICA La banda actuará el 25 de julio y el 7 de septiembre en los Jardines del Alcázar

MUSICA TRADICIONAL___Sones de Oriente Medio pero con un tratamiento
basado en la fusión del jazz  BANDA___Músicos con bagaje y trayectoria

www.youtube.com/andaluciainformacionSíguenos en           Viva Sevilla                Viva_Sevilla      

E
scribía hace unos días que Ruiz Gallardón había
contestado que sin duda había sido un error no
haber derogado la ley de Memoria Histórica, cuya
vigencia viene a continuar hurgando en cosas que
es mejor dejarlas cerradas de una vez y

considerarlas como provenientes de una época más de la
historia de España. Reconocía que no se derogó para no
abrir el debate y derogarla hubiera sido mejor precisamente
para no seguir perdiendo el tiempo con eso y para que no
hubiera lugar a reabrir ese asunto sin necesidad.  

Y ya tenemos que, entre las primeras grandes actuaciones
de la nueva alcaldesa de Madrid, está la imaginativa idea de
cambiar o revisar los nombres de unas 160 calles de la
capital. Por ejemplo, se trata de eliminar el nombre del
parque Arias Navarro, que fue alcalde de Madrid y último
presidente del Gobierno con Franco, pero también primer
presidente con Juan Carlos I. Me parece sencillamente
estúpido. Nos gusten más o menos son nombres que
pertenecen a la historia de España desde puestos de clara
relevancia y debemos dejar tranquilo todo eso de una vez.

Pero lo que ya es inconcebible es que han comenzado a
desmontar el escudo con el águila de San Juan de una de las
portadas de la Universidad de Sevilla, mutilando la portada
que diseñaron Delgado Roig y Balbontín y quitando un
símbolo que proviene realmente de los Reyes Católicos, en lo
que más bien me evoca lo que están haciendo en algunos
países los del Estado Islámico con estatuas de Buda y otras
obras de arte por el simple hecho de ser anteriores a lo que
conciben como el momento en que debería empezar la
historia o no corresponder a las ideas en que creen. No se
puede ser en mi opinión más absurdo. Que se haga nada
menos queen la Universidad riza el rizo.

Y no puedo dejar de decir que a mí lo de Grecia me sugiere
que esas voces que se llenan la boca reclamando
solidaridad, supongo no estarán pensando que, después de
los enormes impuestos que tengo que soportar para sostener
un gasto público claramente desmesurado encima, voy a
tener que aportar dinero a los griegos para que ellos no
tengan que hacer el esfuerzo que nosotros o los portugueses
o los irlandeses hemos hecho o para que los nuevos países
del Este, con muchos menos recursos, no puedan recibir las
ayudas que los griegos han recibido y gastado como han
tenido por conveniente con profusión.    

Creo que hay que apostar por la solidaridad, pero la
primera solidaridad no es la de quienes piden sin aportar
aquello que pueden hacer sino la de aquellos que parten de
esforzarse al máximo y desde ahí solicitan que se les apoye
en ese esfuerzo.■

Nico Salas 
SEVILLA

O tomenian, una de las bandas
más originales del panorama
musical actual, comparecerá
en los imponentes jardines del

Alcázar sevillano los próximos 25 de ju-
lio y 1 de septiembre, para elevar el nivel
musical del verano en nuestra ciudad.

Otomenian es un enclave, una tierra
imaginaria ubicada entre el Mediterrá-
neo más oriental y la Europa más sep-
tentrional, lugar de confluencia de cul-
turas, sonidos y lenguajes. Y su música,
un encuentro, un cruce de caminos que
viene del este de Europa, del oriente más
occidental, de las entrañas del “mare
nostrum”, un crisol de canciones tradi-
cionales, folclore popular y  música étni-
ca.

La formación ofrece una visión muy
personal de las músicas tradicionales
del cercano oriente, con un tratamiento
basado en la fusión con el jazz. Desarro-
llando los ritmos y las melodías tradicio-
nales con instrumentos actuales, sin de-
jar atrás los matices propios de cada zo-
na y con todo el rigor que estas músicas
requieren.

La banda está formada por Nacho Gil.
Multiinstrumentista de viento, enten-
diendo la música a través de maestros
como Bob Moisés, Ho Yum Kim, Chip
Jackson y Stan Strickland. Ha formado
parte de diversas formaciones de músi-
ca antigua y étnica, con las que posee
varios registros discográficos. Como
músico de estudio, ha sido requerido pa-
ra numerosas grabaciones y ha acompa-
ñado por todo el mundo a primerísimos
artistas del ámbito del flamenco como
David Peña Dorantes, Gualberto, Lebri-
jano y al bailaor Javier Barón. Nos en-
contramos ante uno de los mejores mú-
sicos de España, capaz de tocar el Ewi

con una técnica excepcional.
Santi Camps Bajista, músico de se-

sión, ha colaborado con numerosos gru-
pos y solistas tanto en directo como en
estudios de grabación. En el 98 viaja a
EEUU, donde trabaja con bandas de
rock y jazz dentro del circuito de New Or-
leans. Ha formado parte de bandas co-
mo Triana, Smash, Manuel Molina y
Juan Perro, con el que colabora en una
gira junto a Antonio Smash, así como de
cantaores de la talla del Lebrijano. Como
músico se caracteriza por su originali-
dad en la ejecución y la enorme energía
que transmite sobre el escenario.

Jimmy González. Baterista-percusio-
nista, el cual se define a sí mismo como
un “todoterreno” en el mundo de la mú-
sica y con bagaje extenso, casi 200 dis-
cos de estudio grabados, varias produc-
ciones discográficas, colaboraciones
con artistas de primera línea nacional:
Kiko Veneno, Niña Pastori, María Roza-
lén, Julieta Venegas, Los Delincuentes,
Luz Casal y un largo etcétera. Ha partici-

pado también en giras con artistas inter-
nacionales como Acordes, con Leonard
Cohen. Una gran intuición, agilidad y
una sensibilidad en la comunicación
musical han hecho que sea considerado
como uno de los mejores músicos del
panorama musical español.

También participa Álvaro Garrido.
Músico autodidacto. Buscador de soni-
dos. Su repertorio abarca desde la músi-
ca antigua hasta la música experimen-
tal. Especialista en percusiones de ma-
no, ha recibido clases en TheBerkleyS-
chool of Music (Boston, EEUU). Ha parti-
cipado en numerosos conciertos inter-
nacionales y grabaciones con las princi-
pales televisiones y radios del país. Inte-
grante, entre otros, de los grupos Arte-
factum, OrphenicaLyra, Accademia del
Piacere y Música Prima . Músico habi-
tual del violagambista Paolo Pandolfo y
de la cantante israelí Yasmin Levi, ha co-
laborado con músicos de flamenco co-
mo Gualberto, Dorantes, Eduardo Tras-
sierra e Israel Galván. ■

Podremos escuchar a Otomenian en los impresionantes Jardines del Alcázar. CEDIDA

usuario
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A las 19:30 horas

Activate con
el body fitness
E1 Servicio de Actividades
Deportivas de la Universidad
de Sevilla, dentro de su ofer-
ta deportiva en esta tempora-
da estival, destaca el 6xito de
las clases de body fimess. Un
deporte que se ha consolida-
do entre los m~is demandados
por los abonados, por su hora-
tio y actividad. E1 body fitness
est~i dentro de la programa-
ci6n de actividades de libre
acceso y gratuitas para abo-
nados, asi el usuario tiene a
su disposici6n, tanto los lunes,

miOrcoles y viernes de 19:30 a
20:30 horas, la oportunidad
de realizar deporte adaptado
a sus necesidades.
Se trata de un entrenamiento
de fuerza y resistencia, reali-
zado de forma colectiva con
barras y discos de vinilo de
diferentes pesos al ritmo de la
mejor mtisica.
Las sesiones de body fitness,
de una hora de duraci6n, son
intensas, divertidas y eficaces,
mostrando los resultados de
forma r~ipida.
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Campus de Verano

Dias de deporte
y diversi( 
Tercera semana de los Cam-
pus deVerano dentro del pro-
grama que organiza el Servi-
cio de Acfividades Deportivas
de la Universidad de Sevilla,
en dos centros, el Complejo
Deportivo Universitario Los
Bermejales y el Centro Edu-
cativo Deportivo Pirotecnia,
donde los m~s j6venes pue-
den disfrutar del deporte y asf
facilitar el dfa a dfa laboral a
sus padres.
Para aquellos interesados en
apuntar a sus nifios al Cam-
pus, las inscripciones conti-
nfian abiertas y pueden ins-
cribirse de forma presencial
en cualquiera de las Oficinas
de Atenci6n al Cliente situa-
das en Los Bermejales o en

Pirotecnia. En los Campus de
Verano, nif~os y nifias podr&n
disfrutar de acfividades carac-
terizadas pot la calidad, diver-
si6n y entretenimiento, siem-
pre acompafiados por perso-
nal cualificado y responsable.
En esta ocasi6n, el Campus
deportivo deVerano acoge cua-
tro nuevos grupos de nif~os y
nifias, campus divididos por
edades: Campus Infantil para
nifios de 1°, 2° y 3° cic|o de
Infantil; Campus Cadete para
los que est6n en 1o, 2° y 3° de
Primaria; los de 4°, 5% 6° ser~n
parte del Campus Juvenil y por
filfimo el Campus Jfinior esta-
r~i compuesto pot chicos y chi-
cas de 1° de ESO y hasta Bachi-
llerato.

Se trata de la tercera semana de los Campus de Verano. ED
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Balonmano Playa

Chispi, Josemi, Luisa y Andrea, con los trofeos conseguidos en el CEU 2015 con la Universidad de Sevilla. ED

Plata europea,

oro en Espa 
SADUS
SEVILLA

Subcampeones de Europa de
balonmano playa y referentes
en el equipo de la Universidad
de Sevilla. Los ’Hispanos de la
Arena’ ]uan Antonio V~tzquez
’Chispi’ y los6 Miguel S~nchez
hacen balance de esta gran tem-
porada, en la que adem~is de la
medalla de plata en Lloret de
Mar han logrado subir hasta lo
mils alto en la competici6n nacio-
nal universitaria.
Atin con el sabor agridulce por
perder la final del Europeo ante
un complicado rival como era
Croacia, quien revalida titulo por
cuarta vez consecutiva, Chispi
se siente satisfecho por el traba-
jo realizado. ’Ahora mismo estoy
todav/a un poco fastidiado des-
pu6s de haber perdido la final,
pero seguro queen un par de
dias mucho mejor. La medalla
que hemos conseguido ha cos-
tado mucho esfuerzo y trabajo,
ha sido un campeonato estu-
pendo", destac6.

A1 respecto, ]osemi agreg6: "El
grupo merecia el oro. Hoyya con
la mente m~is fria te das cuenta
de lo que hemos hecho como
equipo, y la plata es increfble.
Hacia nueve afios que Espafia
no llegaba a la final de una gran
cita (Mundial o Europeo). 
sido una e:eperienda increi-
ble, la mejor en mi
carrera hasta el
momento. Hacer-
1o encima con
compafieros que
hoy ya son mis
amigos no tie-
ne precio".
Subcampe6n de
Europa, campe6n
de Espafia universi-
tario y m~ximo golea-
dor de la Liga Asobal con el
equipo de Puente Genii, el sevi-
llano Chispi firma un gran afro
deportivo, s61o a la alt~ra de los
mejores: "Ha sido un afio para
guardarlo, me queda la espini-
ta de no haberlo cerrado con un
oro en vez de la plata, pero se
puede decir que me da hasta

pena que se acabe este afro".
La Universidad de Sevilla se estre-
naba este afio en los Campeo-
natos de Espafia Universitarios,
una participaci6n que no pudo
tener mejor resultado que la
medalla de oro.
A1 frente, losemi como entrena-

dor, yen el equipo Chis-
pi como la estrella

destacada. Una
gran dupla que
invita a cono-
cer m~is este
deporte y ani-
ma a que cada
vez m~is gente

lo pmctique. "En
mi caso el CEU

de este afio me sir-
vi6 de prepamd6n pare

llegar a este Europeo en
mejor forma, adem~is de la satis-
facci6n que me clio poder ganar-
lo", dijo Chispi, quien afiadi6 que
cree "que participar en los cam-
peonatos universitarios aporta
una bonita experiencia para cual-
quier jugador, sea profesional o
no 1o seg’.
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D
EMOCRACIA, ¿qué es democracia? Demo-
cracia es que lo que se haga sea siempre lo
que queremos, algo así como lo de que la
Justicia es un cachondeo, que suele serlo,

siempre que la sentencia no se ajuste a nuestro gus-
to. Ahora ya han conseguido ésos que tienen la pa-
tente de demócratas hacer algo que llevan persi-
guiendo prácticamente desde que la flebitis acele-
ró la reinstauración de la democracia. Lo de colo-

car la ikurriña en el balcón consistorial de Pamplo-
na es un viejo anhelo abertzale y un paso importan-
te para la euskaldinización de Navarra. ¿Y qué pin-
ta en Iruña la bandera de Sabino Arana? No sólo no
pinta nada sino que es repudiada por la inmensa
mayoría del pueblo navarro, pero ya vemos el tota-
litarismo de los bueyes con que aramos. Y todo ba-
jo la permisividad de un Gobierno que parece que
se levanta a diario pidiendo perdón urbi et orbi.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana ¿QUÉ PINTA LA
IKURRIÑA EN
PAMPLONA?

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

XLIV CONCURSO
REGIONAL DE COCTELERÍA
17:00 · AVENIDA DE MÁLAGA, 1 El
ABE Club del Barman de Sevi-
lla organiza este certamen en
el restaurante Nuria. Cuenta
con Edu de la Vega, represen-
tante español en el Mundial de
Coctelería de Sofía (Bulgaria),
quien realizará el Golden Jack.
Entrada libre.

Cortometrajes
22:00 El festival de cortos Por
Caracoles llega a la Asocia-
ción Casa del Pumarejo con
un especial titulado Los cara-
coles cruzan el río. Esta activi-
dad busca acercar la actuali-
dad cinematográfica a la so-
ciedad a la vez que se disfruta
de una velada al aire libre. En-
trada gratuita. Plaza del Pu-
marejo.

Cine africano
22:30 Hoy se proyecta en el Ci-
cus la película London river, de
Rachid Bouchareb. Este filme
cuenta la historia de un mu-
sulmán que vive en Francia y
termina unido en Londres a
una viuda de guerra. Entrada
libre hasta completar aforo. C/
Madre de Dios, 1.

Veranillos del Alamillo
21:30 Dentro de sus activida-
des programadas, hoy actúa
Ismael Montoro con un espec-
táculo de ilusionismo. Entrada
libre. Parque del Alamillo.

‘La comedia de la olla’
21:30 La compañía teatral La
Junglaría representa esta
comedia en el Castillo de
San Jorge. Entradas a 10 y
12 euros. Reservas en
www.generaltickets.com.
Plaza del Altozano.

PLAN PARA HOY

Improvisaciones al
fresco de la azotea

Esta noche actúan Cristina
Martínez, Ismael Durán, Ma-
ría Perales y Agu González
bajo la dirección de Javier
Durán. Se realizan tres mir-
coimprovisaciones enlazadas
al fresco de una noche en
una terraza sevillana. Orga-
niza La Barca. Entradas a 4
euros.

3 La Caja Habitada. C/ Crédito,
20. 22:40

TEATRO

CINE

MICRODEBUT

Cine de verano
en Microteatro

Hoy se proyecta la comedia
dramática Entre copas, dirigi-
da por Alexander Payne. Ga-
nadora de dos Globos de Oro
y un Oscar al mejor guión
adaptado. Entrada libre.

3 C/ José Gestoso, 3. 22:30

‘Relatos salvajes’ en el
patio de la Diputación

Dirigida por Damián Szifrón y
con Ricardo Darín entre sus
protagonistas. 4 euros.

3 C/ Menéndez y Pelayo, 32.
22:15

Cuando la búsqueda de
empleo es un trabajo

S. V.

Hacer de la búsqueda de empleo
un trabajo. Con esa premisa, los
participantes de las Lanzaderas de
Empleo y Emprendimiento Solida-
rio inician su jornada cada maña-
na, con el objetivo puesto en en-
contrar un empleo por cuenta aje-
na o trabajar en un proyecto de
emprendimiento propio que, a
corto o medio plazo, pueda ser
puesto en marcha. Ésta es la filoso-
fía que persigue este programa de
innovación social implantado en
el territorio nacional y que en la re-
gión pone en marcha principal-
mente la Fundación Andalucía
Emprende. Mediante esta iniciati-
va se crean equipos de 20 personas
desempleadas, de entre 18 y 55
años y con un nivel formativo he-
terogéneo, caracterizadas por su
dinamismo, proactividad, cualifi-
cación y espíritu solidario, que tra-
bajan en equipo poniendo al servi-
cio del grupo los recursos, contac-
tos y potencialidades de cada uno,
y, guiados por un coordinador,
buscan alcanzar el fin común de
salir del desempleo.

En este proceso, las Lanzaderas
de Dos Hermanas y Tomares, las
dos únicas operativas en la actua-
lidad en la provincia de Sevilla,
funcionan con departamentos co-
mo si de una cooperativa se trata-
se, en los que cada participante
puede dar lo mejor de sí, a la par
que se refuerza el autoconoci-
miento, la motivación (afectada
ante un proceso de búsqueda de
empleo individual) y la red de
contactos, se mejoran las habili-
dades comunicativas, se trabaja la
intermediación con empresas, ha-
ciéndose visibles a la sociedad,
además de la propia fuerza que
transmite la unión de 21 personas
buscando empleo para los 20 par-
ticipantes. Todo, basado en la filo-
sofía del coaching. Sirva a modo
de ejemplo la campaña de marke-

ting iniciada en el mes de junio en
Dos Hermanas bajo el título #Mi-
TalentoTuSolucion, para dar a co-
nocer a cada uno de sus partici-
pantes en las redes sociales.

El próximo objetivo de las Lan-
zaderas de Empleo y Emprendi-
miento Social es que las empresas
sevillanas descubran a estos equi-
pos y el potencial que encierran,
con perfiles diversos y alta cualifi-
cación. Además del valor añadido
que estas personas pueden apor-
tar a sus organizaciones, tal como
avalan los resultados que se están
obteniendo, donde más del 50%
ya han conseguido sus objetivos, y
varias personas se encuentran en
plenos procesos de selección. En
definitiva, hacer las cosas de un
modo diferente para conseguir re-
sultados diferentes.

● Más del 50% de

los participantes de

las Lanzaderas de

Empleo sevillanas

consigue sus objetivos

Alternativa al desempleo. Los miembros del equipo colaboran unos con
otros para conseguir el objetivo común: volver al mercado laboral.

M. G.
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EncarnaMaldonado

L OS 11 investigadores ad-
heridos al programa Ra-
món y Cajal de la Universi-
dad de Córdoba han cap-

tado en los últimos años 3,6 mi-
llones, trabajado en 135 proyec-
tos y liderado 18. Además, han
firmado 63 contratos de investi-
gación, son autores de cinco pa-
tentes y de los 562 artículos en
los que han estampado su firma,
casi 400 han sido publicados en
las mejores revistas científicas del
planeta (técnicamente se deno-
minan publicaciones del primer
cuartil). La Universidad de Mála-
ga ha incorporado desde 2007 a
14 cajales que han publicado más
de 200 artículos y captado 10 mi-
llones de euros. Los Ramón y Ca-
jal son el top. El no va más.

El programa se creó en 2001
con la misión de promover la
con-

tratación de científicos jóvenes
de gran proyección. Era una ma-
nera de favorecer el retorno de
cerebros fugados y, al mismo
tiempo, mover los almidones de
la endogamia académica.

Con esa doble intención, los
cajales son sometidos a un pro-
ceso de selección exhaustivo,
son reevaluados cada dos años
y, en contrapartida, tienen ga-
rantizada la estabilidad en la
universidad o centro científico
que los contrata. O al menos te-
nían esa seguridad hasta que la
crisis, los recortes y los límites a
la contratación pública puso su
futuro en la cuerda floja.

La aportación científica y la ca-
pacidad de estos científicos para
captar fondos está fuera de toda

duda. Daniel Torres-Salinas aca-
ba de publicar junto a Evaristo Ji-
ménez-Contreras un informe con
el elocuente título de El efecto Ca-
jal sobre la actividad de este co-
lectivo en la Universidad de Gra-
nada en el que constatan que ca-
da uno de ellos publica 2,29 artí-
culos al año, frente a un prome-
dio de 0,66 entre el resto de los
doctores. Es decir, son tres veces
más productivos y su capacidad
aumenta exponencialmente año
a año como demuestra que en
2012, aunque sólo suponían el
4% de los doctores de Granada,
generaran el 16% de las publica-
ciones científicas. Otro dato sig-
nificativo es el número de veces
en que sus trabajos son citados
por otros investigadores. En el ca-

so de Granada, en el número de
citas supera la media mundial en
17 de 22 áreas.

Estos datos específicos de la
universidad granadina son ex-
tensibles a todo el colectivo.
Coinciden también con los resul-
tados de otro estudio realizado
por el Gobierno a partir de en-
cuestas a 8.730 científicos, de
ellos 3.496 cajales, en el que se
pone de manifiesto que el 45%
ha abierto nuevas líneas de inves-
tigación en sus centros. “Ser cajal
es la cúspide en la carrera cientí-
fica nacional: es un doctor con
una estancia de al menos dos
años fuera que ha tenido que
competir duro para ganar su
puesto porque estos contratos
son muy golosos”, dice el grana-

dino Jonatan Ruiz. “Se les exige
una producción científica alta y
están sometidos a evaluación
continua, no pueden tener años
en blanco en su actividad y, si no
cumplen, los echan. El resto de
los profesores no tienen obliga-
ción de investigar y nunca los
evalúan salvo para acreditarse
como titulares o catedráticos”,
puntualiza Torres-Salinas.

Las universidades andaluzas
han incorporado desde que se
creó el programa 250 cajales.
Hasta 2012 todo marchó de
acuerdo con las previsiones: se-
lección de entrada, evaluación
cada dos años, memoria final,
acreditación como I3 y plaza de
profesor titular a los cinco años.
Sin embargo, el Gobierno cerró

la llave del empleo público en
2012. Durante tres años sólo se
ha podido cubrir el 10% de las ju-
bilaciones y vacantes. La tierra
empezaba a moverse bajo los pies
de los cajales.

La primera solución que se ar-
ticuló fue de emergencia: el Go-
bierno autorizó a las universida-
des a prorrogar los contratos de
los cajales durante dos años sin
perder los derechos adquiridos .
Esta decisión solo permitió apla-
zar el problema. Ahora el Ejecu-
tivo ha dado otro paso. Los Presu-
puestos Generales del Estado pa-
ra 2015 amplían al 50% la tasa de
reposición de jubilados y obligan
a las universidades y centros de
investigación a reservar el 15%
de las plazas nuevas para los ca-

www.saberuniversidad.es

◆Las universidades han fichado 250 investigadores del programa Ramón
y Cajal, creado para atraer talento y promover el retorno de cerebros
· Los recortes y los recelos ponen en peligro el futuro de este colectivo

ROBERTOROMERO
Almería. Su grupo ha hallado
un sistema que determina en
15minutosmás de 400
sustancias capaces de
contaminar un alimento.

JUANANTONIOGARCÍARANEA
Málaga. Investiga las
relaciones entre los fallos de
los genes y las enfermedades,
y entre los fármacos y los
procesos celulares.

SABINADE CAVI
Córdoba.Estudia la
manufactura, técnica,
materiales e instrumentos del
arte barroco en la península
ibérica, Italia y los Balcanes.

RAFAEL PÉREZ LÓPEZ
Huelva.Ha constatadoque los
criterios utilizados para
restaurar la balsa de fosfoyesos
no es válida y que sigue
contaminando la ría deHuelva.

XIAOWEI CHEN
Cádiz: La producción
catalítica de hidrógeno para
utilizarlo como combustible
limpio es parte esencial de su
actividad investigadora.

JONATANRUIZ
Granada.Experimenta con
humanos cómo activar las
grasas pardas con el ejercicio.
Es una vía para combatir la
obesidad o la diabetes.

BETHANYARAM
Olavide. La UE le ha facilitado
dosmillones para estudiar
cómo confluyeron entre 1513
y 1617 las culturas europea,
africanas, nativas y asiáticas.

MARÍA LAMUEDRA
Sevilla. Trabaja en un estudio
comparativo entre
televisiones públicas que
aspira a convertir en un
proyecto europeo.

MATÍAS REOLID
Jaén. Investiga la extinción
masiva de especies que se
produjo hace 180millones de
años en los fondos oceánicos
por falta de oxígeno.

‘CAJALES’: entre la
cúspide y el precipicio
El tema de julio
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A L tratar sobre An-
dalucía y Marrue-
cos no es arbitrario
incidir que, por la

geografía e historia, así co-
mo vecindad, son pueblos
que continúan mantenien-
do una íntima y estrecha re-
lación. Quizás por esto, y tal
y como ha sucedido en dife-
rentes ocasiones, siempre
han estado en disposición
de buscar acertadas solu-
ciones a inesperados e incó-
modos malentendidos, re-
forzándose una coopera-
ción bilateral que pone de
relieve el entendimiento, el
diálogo y, sobre todo, la
buena voluntad de caminar
juntos en los complejos pro-
cesos políticos en que am-
bas partes están inmersas.

Andalucía y Marruecos se
han convertido de este mo-
do en claro paradigma de la
amistad entre vecinos (sólo
les separa una calle de agua,
que es el Estrecho de Gibral-
tar), con un mutuo porvenir
venturoso que deriva, evi-
dentemente, de una coope-
ración que calificaríamos de
fructífera.

A esa estabilidad en sus
relaciones entre andaluces
y marroquíes ha contribui-
do desde hace más de una
década la Universidad In-
ternacional de Andalucía
(UNIA), con proyectos for-
mativos y de investigación,
en la interesante aventura
del progreso de un país co-
mo Marruecos, que está lo-
grando sensibles avances
democráticos en lo político,
consonante con un desarro-
llo económico que ha fluido
por diversas vías, entre ellas
el turismo, y por logros so-
ciales, producto de la firme
voluntad reivindicativa de
sus ciudadanos en alcanzar
metas de libertades sin
vuelta atrás.

Instalada esta solidaridad
de la UNIA con Marruecos
en campos pedagógicos y
científicos mediante proto-
colos de convenios (en algu-
nos ha participado la Con-
sejería de Presidencia de la
Junta de Andalucía), quizás
sea la Universidad Abdel-
malek Essaadi, en el norte
del país, la que mejor cana-
liza esta política de forma-

ción e innovación en sus dife-
rentes campus (Tánger, Te-
tuán, Larache y Chauen) con la
morfología de foros y encuen-
tros, tal como se realiza entre
nosotros en los campus de Bae-
za, La Rábida, Málaga y Sevi-
lla. Son estas experiencias de
cursos de verano donde, bajo
la fórmula de trabajo compar-
tido y relaciones personales, se
han alcanzado los mejores lo-
gros en ese conocimiento mu-
tuo y en los dominios de la
ciencia, las humanidades, las
nuevas tecnologías y la cultura
en general.

En definitiva, juntos se ha
pretendido construir un hori-
zonte mejor del que beneficiar-
se profesores, intelectuales y
otros componentes del colecti-
vo docente e investigador de
los dos países, sin olvidar ese
alumnado al que, con priori-
dad, estaba dirigido en el pasa-
do y que también ahora, ya co-
mo profesionales, refrendan el
éxito que se buscaba.

A estas actuaciones, cuyo
catálogo temático siempre ha
sido el que mejor respondía a
la prioridad solicitada por Ma-
rruecos, habría que añadir
otras actuaciones como los
cursos de experto en Salud Re-
productiva, que se inicia en
Tánger y se clausura en el
campus Antonio Machado de
Baeza; las Jornadas Interna-
cionales del Olivar, que se ce-
lebran en la ciudad de Meknes
en colaboración con la Escue-
la Nacional Agrícola marro-
quí; sin olvidar el máster de
Relaciones Euromediterrá-
neas: la dimensión marroquí
española, acreditado por el
Ministerio de Enseñanza y que
se imparte en la Facultad de
Economía de Tánger.

Reseñemos que el nuevo
mandato del actual equipo de
Gobierno la Universidad Inter-
nacional viene planificando
diversos cambios de nuestra
política de cooperación con
Marruecos, ensayándose otras
fórmulas, sin medrar en lo más
mínimo ese espíritu de servicio
que siempre imperó en nuestra
filosofía educativa.

Un ejemplo de ello son los
Encuentros Internacionales
Hispano-Marroquíes que tu-
vieron lugar el pasado marzo
en Tánger y Tetuán y donde re-
levantes personalidades abor-
daron temas como las relacio-
nes entre Marruecos y la Unión
Europea y la regionalización
administrativa en Marruecos y
España. Por descontado queda
que, en las premisas con las
que se elaboran estas empre-
sas, se huye de lo impositivo,
persiguiéndose esa curva as-
cendente que fija la colabora-
ción de nuestros dos pueblos.

D El periódico de las universidades públicas de Andalucía

La tribuna de julio

La UNIA y su compromiso de
cooperación con Marruecos

Eugenio
Domínguez

Vilches
Rector de

la UNIA

jales. La fórmula ha sido acogida
con alivio, pero sin alborozo. Co-
mo un mal menor.

Roberto Romero, cajal a punto
de agotar la prórroga de dos
años, espera con los dedos cruza-
dos. En 2008 se incorporó al gru-
po de Química Analítica de Con-
taminantes de la Universidad de
Almería procedente de la Univer-
sidad de Lund (Suecia). Justo
cuando debería haber alcanzado
la estabilidad profesional se vio
en el borde del abismo. La insti-
tución académica le ofreció el
contrato de dos años que expira
en noviembre. El nuevo equipo
de Gobierno de la Universidad de
Almería le ha asegurado que no
tendrá problemas.

“Es complicado acceder a la
universidad con un perfil investi-
gador porque la única manera de
hallar la estabilidad es como do-
cente”, indica en alusión a que re-
sulta más fácil hallar un resquicio
por el que entrar cuando la carre-
ra académica se empieza como
profesor ayudante en vez de in-
vestigador. “A veces pienso que
los cajales somos un estorbo que
no saben dónde o cómo colocar”.

La situación de Xiaowei Chen
en la Universidad de Cádiz es
idéntica. Doctora por el Instituto
de Química-Física de Dalian
(China), realizó una estancia
posdoctoral en la Universidad de
Oxford y durante 38 meses traba-
jó en el Instituto Frizt Haber de
Alemania. En 2008 compitió por
una plaza del programa Ramón y
Cajal que la condujo al grupo de
Química de Sólidos y Catálisis de
la Universidad de Cádiz. Ahora,
junto a otros tres cajales, apura la
prórroga de su contrato, a la es-
pera del puesto estable que debió
haber tenido hace dos años. “En-
tiendo que para la Universidad
de Cádiz en esta situación de cri-
sis no es fácil”, dice, sin ocultar
tampoco la frustración que le
produce la incertidumbre. Han
sido años productivos, “con más
de 30 publicaciones” en el área
de las energías limpias y un pro-
yecto Feder que le satisface espe-
cialmente porque permitió com-
prar un equipo de infrarrojos
“con el que ahora puede trabajar
todo el grupo”.

La experiencia de Jonatan
Ruiz es muy explicativa de cómo
ha cambiado la posición de los
cajales en los últimos años. Cuan-
do en 2010 decidió competir por
una plaza acudió primero a las
universidades de Granada y Cá-
diz para testar si existía interés en
su perfil. “El rector de Cádiz me
recibió personalmente”, recuer-
da. Doctor en Fisiología del Ejer-
cicio por la Universidad de Gra-
nada y en Ciencias Médicas por
el Instituto Karolinska (Estocol-
mo, Suecia), su nombre figura en
primera o última posición en un
centenar de artículos en revistas
de factor de impacto.

¿La tasa de reposición es la
única responsable de la incerti-
dumbre de los cajales? También
la resistencia de algunos depar-
tamentos que ven con recelo el

desembarco de unos investiga-
dores en plena eclosión científi-
ca, competitivos y con buenas re-
laciones internacionales. “No es
mi caso, pero hay ocasiones en
que nos ven como una amena-
za”, admite Jonatan Ruiz. “En
mi departamento no hay proble-
mas”, subraya María Lamuedra
investigadora Ramón y Cajal de
la Universidad de Sevilla, pero
coincide en apreciar que muchas
veces existen recelos hacia unos
científicos encajados en los de-
partamentos al margen de las je-
rarquías internas.

Ochenta y nueve cajales se han
incorporado hasta la fecha a la
Universidad de Sevilla, de los que
13 siguen adheridos al progra-
ma. De la oferta de empleo de
2015, cinco plazas están reserva-
das para estos investigadores. En
este sentido, la estabilidad está
asegurada, aunque la satisfac-
ción no es plena. “Además del
compromiso del Ministerio, la
Universidad de Sevilla se había
comprometido a ofertar plazas
de profesores titulares y ahora el
Ministerio obliga a que sean con-
tratos de doctores”, puntualiza
María Lamuedra. “A este Gobier-
no no le gustan los funcionarios”,
lamenta. El asunto no es menor.
La categoría laboral es inferior.
No todas las responsabilidades
académicas están al alcance de
los contratados doctores y el sa-
lario tampoco es el mismo. Los
profesores titulares cobran por

cada sexenio de investigación
que acrediten, pero los doctores
contratados no. “Esta situación
nos hace asumir plazas de una
categoría inferior a la que esta-
mos acreditados y, con ello, a pre-
sentarnos dos veces a concurso y
consumir dos veces tasa de repo-
sición”, indica desde la Universi-
dad de Sevilla Nuria Rendón, ca-
jal del Instituto de Investigacio-
nes Químicas.

Nuria Rendón consume su se-
gundo año de prórroga de con-
trato, situación similar a la que
viven Ricardo Pardal y Pablo
Huertas, investigadores del Ce-
tro de Biología Molecular y Medi-
cina Regenerativa (Cabimer) de
cuya capacidad habla su trayec-
toria, reconocida por el Euro-
pean Research Council (ERC).
Sólo ocho investigadores de uni-
versidades andaluzas (Ricardo
pardal, Pablo Huertas, Sofía Ca-
lero, Daniel Rodríguez, David Po-
sé, Diego Romero, Francisco
Gancedo y Bethani Aram) han
conseguido captar fondos de es-
te selectivo programa europeo
que proporciona financiación ex-
cepcional –entre uno y dos millo-
nes– a investigadores jóvenes de
primera línea con proyectos de
largo alcance. Los ocho son o han
sido cajales. El sistema de selec-
ción es bidireccional. Los aspi-
rantes compiten por las plazas y
las universidades, que previa-
mente ofertan puestos, compiten
a su vez por atraerse a los aspi-
rantes en un juego de seducción
científica, pero también emocio-
nal: oferta de retorno a investiga-
dores en la treintena, muchos ex-
patriados que desean volver a la
tierra para estabilizar también su
proyecto vital. Esta baza ha con-
ducido a algunas situaciones
cuando menos paradójicas.

María Lamuedra se labró una
historia académica casi alucinan-
te. Licenciada en Periodismo, tra-
taba de ganarse la vida en el Rei-
no Unido cuando remitió a varias
universidades una propuesta de
investigación sobre las revistas
femeninas semanales en España
y Gran Bretaña. La Glasgow Ca-
ledonian University no sólo le
respondió, sino que le propuso
que convirtiera la idea en una te-
sis doctoral con el atractivo aña-
dido de una beca. Así inició una
carrera investigadora que la lle-
vó después a Francia y, finalmen-
te, a la Universidad Carlos III de
Madrid, donde renunció a un
puesto de contratada doctora pa-
ra trasladarse como Ramón y Ca-
jal a la Universidad de Sevilla.
Siete años después está de vuelta
en la casilla de partida. A Rafael
Pérez López, de la Universidad
de Huelva le sucedió igual. Des-
cartó un puesto de titular en la
Universidad de Alcalá de Hena-
res y un contrato de doctor en el
CSIC porque prefería volver a su
tierra, donde ha abierto una nue-
va línea de investigación en tor-
no a la balsa de fosfoyesos y ha
firmado 18 artículos “en revistas
con factor de impacto”, puntuali-
za, desde 2012.

El Gobierno les garantizó
estabilidad, pero las
últimas promociones
sólo han tenido opción
a prorrogar su contrato

La tasa de reposición
les cerró el paso y su
independencia frente a
las jerarquías internas
es causa de recelo

El Gobierno les reserva
ahora el 15% de las
plazas de nueva oferta,
pero en una categoría
laboral inferior

Los ‘cajales’ son muy
competitivos, publican
tres veces por encima
de la media y tienen
experiencia internacional
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JAÉN. Trabajos fin de grado.
La Universidad de Jaén ha con-
vocado los premios a los traba-
jos de fin de grado que tengan
perfil emprendedor. Las solici-
tudes se pueden presentar en-
tre el 1 y el 31 de octubre de
este año.

MÁLAGA. Educación. La Facul-
tad de Ciencias de la Educación ha
convocado el quinto premio José
Manuel Esteve Zaragaza para artí-
culos publicados en castellano en
revistas científicas de educación.
Los interesados tienen de plazo
hasta el 31 de julio.

PABLO DE OLAVIDE. Cursos
de Verano en Carmona. La
Universidad Pablo de Olavide ce-
lebra en julio la décimo tercera
edición de sus Cursos de Verano
en Carmona a los que seguirá un
taller práctico de arqueología du-
rante el mes de agosto.

SEVILLA. Un verano a 21 gra-
dos. La Universidad de Sevilla de-
sarrolla su programa cultural de
verano hasta el 27 de agosto, con
57 propuestas que, teniendo el cine
como columna vertebral, también
incluyen teatro, flamenco, música,
poesía, y tres exposiciones.

UNIA. 48 Noches de Cultura
Abierta. La UNIA desarrolla
durante el verano un programa
cultural en sus campus Anto-
nio Machado (Baeza, Jaén), La
Rábida (Huelva), Málaga y Se-
villa que corre paralelo a los
Cursos de Verano.
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Alain Touraine y
Mayor Zaragoza en
los Cursos de Verano

LA Universidad Internacional de An-
dalucía (UNIA) ha iniciado sus Cur-

sos de Verano con un seminario en Má-
laga dirigido por el catedrático francés
Sami Nair en el que aborda el conflicto
y la convivencia en el espacio medite-
rráneo, y en el que han participado el
exdirector de la Unesco, Federico Ma-
yor Zaragoza, y el sociólogo francés
Alain Touraine. La institución acadé-
mica celebrará 86 cursos hasta el 25
de septiembre en Málaga, Baeza (Ja-
én), La Rábida (Huelva) y Sevilla.

UNIA

Madres inmigrantes
adolescentes: dos
veces vulnerables

INVESTIGADORES del Departa-
mento de Sociología y Trabajo So-

cial subrayan la falta de reconoci-
miento de derechos de uno de los co-
lectivos más olvidados de la sociedad.
De los más de 47.000 niños de madres
adolescentes nacidos entre 2000 y
2011, el 27% son hijos de menores
procedentes de otros países. Octavio
Vázquez, Pablo Álvarez y Manuela
Fernández-Borrero subrayan que este
es un fenómeno que legislativamente
se ha soslayado. / ENRIQUE MORÁN

HUELVA

Iglesia y Estado pugnan
por la educación
desde el siglo XIX

UN equipo interuniversitario dirigido
por Isabel Grana y Francisco Martín

Zúñiga aborda un análisis de las estrate-
gias desplegadas por la Iglesia y el Estado
para controlar ideológicamente a los pro-
fesores no universitarios entre 1857 y
1931. Los investigadores sostienen que
este es el origen del debate actual sobre el
peso de la religión en la enseñanza. La
Iglesia había sido históricamente respon-
sable de la educación hasta que en el siglo
XIX los estados comprendieron su valor
como herramienta de control / E. M.

MÁLAGA

Nuevo tratamiento
contra la enfermedad
de Gaucher

LOS investigadores constatan que una
combinación de una proteína farma-

cológica con la coenzima Q10 consigue
mejores resultados en pacientes que su-
fren la variedad más común de la enfer-
medad de Gaucher, una alteración ge-
nética que impide la eliminación de sus-
tratos procedentes de las partículas in-
geridas por las células. Los enfermos
suelen sufrir un inusual ensanchamien-
to del hígado y el bazo. El proyecto lo
han realizado expertos de la Pablo de
Olavide, Sevilla y CSIC.

PABLO DE OLAVIDE

D El periódico de las universidades públicas de Andalucía
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L OS catedráticos de la Universidad
de Sevilla José López Barneo y An-
drés Aguilera se han convertido en

los primeros andaluces en tocar la glo-
ria científica europea. Ambos han sido
reconocidos por el programa Advanced
Grants del Consejo Europeo de Investi-
gación (ERC) que proporciona finan-
ciación extraordinaria para desarrollar
proyectos de largo alcance dirigidos a
resolver algunos de los mayores desa-
fíos de la sociedad actual. “Los científi-
cos que se benefician de este ERC Ad-
vanced Grants trabajan en las fronteras
del conocimiento humano”, resumía el
pasado 30 de junio el comisario euro-
peo de Investigación, Carlos Moedas. El
programa disponía en la convocatoria
de 2014, resuelta ahora, de un presu-
puesto de 445 millones. Los beneficia-
rios han sido 190 científicos de élite en
sus respectivas áreas de conocimiento
que están al frente de proyectos consi-
derados “rompedores”. De los 190 ele-
gidos, solo 13 son españoles.

El proyecto respaldado por el ERC
con 2,8 millones de euros que lidera el
catedrático José López Barneo en el
Instituto de Biomedicina de Sevilla
(IBIS) se centra en los mecanismos me-
diante los que las células detectan los
cambios del oxígeno de forma rápida.
El catedrático Andrés Aguilera, del
Centro Andaluz de Biología Molecular
y Medicina Regenerativa (Cabimer),
ha logrado 2,3 millones de euros para
apoyar su trabajo en torno a la inestabi-
lidad del genoma, una patología celular
asociada al cáncer y a enfermedades
genéticas propensas al cáncer. Junto a
los dos andaluces, han obtenido fondos
con cargo al programa Advanced
Grants tres investigadores del Centro
de Regulación Genómica de Cataluña,
dos del Centro Nacional de Investiga-
ciones Oncológicas y otros dos del
CSIC, así como uno en cada caso del
Instituto de Fotónica catalán, la Univer-
sidad del País Vasco, la Politécnica de
Madrid y el Imdea.

Acento andaluz en el firmamento europeo

José López Barneo. Andrés Aguilera.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

UNIVERSIDAD

69000

14761

Diario

336 CM² - 39%

1591 €

29

España

8 Julio, 2015



ARTÍCULOS RELACIONADOS

Premios Fama de la Universidad de
Sevilla a la trayectoria académica

Twittear 0

El catedrático Teodoro Falcón.

Expertos del Centro de Investigación de la Historia de la Arquitectura Andaluza de la Universidad

de Sevilla en colaboración con las Universidad de Huelva y Málaga trabajan en un catálogo de

mapas, planos y dibujos del archivo de la Casa Ducal de Medinaceli. Ubicados en la Casa de

Pilatos de Sevilla y en el Hospital Tavera-Fundación Casa Ducal de Medinaceli de Toledo, los

investigadores van a catalogar más de 500 planos de los que un total de 260 son planos

andaluces.

“La Casa de Medinaceli ha tenido propiedades por toda España, posee bienes e inmuebles, casas

rurales, fincas y latifundios que son objeto de este proyecto de investigación”, informa el

catedrático de Historia del Arte de la Universidad de Sevilla, Teodoro Falcón, quien ha sido

galardonado recientemente con el Premio Fama de la Universidad de Sevilla por su trayectoria

investigadora en el área de Artes y Humanidades.

Entre sus trabajos destaca un estudio publicado en el libro Diálogos de Arte. Homenaje al

profesor Domingo Sánchez-Mesa Martín, que la puerta principal del palacio de San Telmo (Sevilla)

en 1734 estaba rematada por una escultura de La Fama, igual que la que corona desde 1750 la

Antigua Real Fábrica de Tabaco, hoy sede central de la Universidad de Sevilla, como símbolo del

triunfo de la monarquía. “La Fama que hoy día representa la trayectoria investigadora de la

Universidad, en el siglo XVIII se erguía sobre edificios propagandísticos como elemento de la

corona de los Borbones, como fue el caso del Palacio de San Telmo”, apunta.

Teodoro falcón es un reconocido especialista en la historia de la arquitectura en el antiguo Reino

de Sevilla, su producción científica se resume en más de 40 libros, 50 capítulos y más de un

centenar de artículos. Es profesor de la Universidad de Sevilla desde 1975 y obtuvo la plaza de

catedrático en 2001. Ha dirigido siete tesis doctorales y fundó en 1988 el Centro de Investigación

de la Historia de la Arquitectura Andaluza, integrado en el Departamento de Historia del Arte.

En el mes de julio la Editorial de la Universidad de Sevilla publica su última publicación sobre la

Iglesia de Santa María la Blanca de Sevilla, una obra que recoge más de 30 años de trabajo y que

se centra en el estudio del barrio, sus habitantes, casas representativas y del edificio como tal

que ha sido a lo largo de su Historia, mezquita, sinagoga e iglesia cristiana. Falcón hace un

recorrido por su proceso constructivo y su patrimonio, retablos, pinturas en lienzo y murales.

“En este momento estoy inmerso además en la edición de mi próximo libro que versa sobre el

estudio arquitectónico de la Iglesia de San Jorge del Hospital de la Caridad de Sevilla, un edificio

que primero estuvo entorno a la Iglesia de San Isidoro, que posteriormente se traslada a las

Atarazanas y que sufre un proceso de cambio hasta su fisonomía actual como iglesia barroca”,

informa este consagrado investigador. 

INVESTIGAR EN SEVILLA

Expertos andaluces catalogan más de 500
planos del archivo Ducal de Medinaceli
El trabajo lo realiza un equipo interuniversitario de especialistas entre los que
figura el catedrático Teodoro Falcón, de la Universidad de Sevilla.

DIARIO DE SEVILLA / JULIO 2015

NUEVA ECONOMÍA

Una 'spin-off' capta 150.000 dólares
en una campaña de micromecenazgo

La suma, aportada por 325 patrocinadores
mayoritariamente de Estados Unidos, se destinará a
fabricar un guante que permite palpar objetos que solo
existen en la realidad virtual � Solo el 1% de los
proyectos tecnológicos consigue los objetivos en los...

UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

Crisis y recortes acercan las urnas
europeas al elector

La teoría clásica de que se trata de elecciones de segundo
orden porque quedan lejos de las inquietudes de los
electores quedó superada en los comicios de 2014, de
acuerdo con la teoría que el profesor Manuel Silva
defenderá este verano en Harvard.

RECONOCIMIENTO

La Universidad de Córdoba, Premio
Nacional de Innovación

El Gobierno concede el galardón en la modalidad de
compra pública innovadora por los proyectos Mecaolivar y
Biomedicina, orientados al desarrollo de maquinaria para
el sector olivarero, robótica quirúrgica y tecnología para la
detección precoz del cáncer.

UNIVERSIDAD DE JAÉN

Noticias de la Universidad de Andalucia Actualidad ACTUALIDAD Expertos andaluces catalogan más de 500 planos del archivo Ducal de Medinaceli
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Expertos andaluces catalogan más de 500 planos del archivo Ducal... http://www.saberuniversidad.es/article/ACTUALIDAD/2063253/catal...
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AGENDA ACADÉMICA Y CULTURAL 

 

 
 
23 – 24 jul 
Foro internacional de teatros romanos 

 

La Universidad de Sevilla promueve junto a la Consejería de Cultura el segundo foro 
internacional de teatros romanos de Andalucía, en el que se abordan estos recintos desde 
la perspectiva arqueológica, pero también desde el punto de vista arquitectónico y 
gestor. Se desarrolla los días 23 y 24 de julio en el Teatro Central de Sevilla.  
 
jul- ago 
57 propuestas culturales para un verano a 21 grados 

 

La Universidad de Sevilla desarrolla su programa cultural de verano hasta el 27 de 
agosto, con 57 propuestas que, teniendo el cine como columna vertebral, también 
incluyen teatro, flamenco, música y poesía, además de tres exposiciones, de las que dos 
se prolongarán durante todo el periodo estival. El programa incluye una Batalla Lírica, 
competición de poesía escénica donde el público elige al mejor poeta sobre el escenario 
del Centro de Iniciativas Culturales de la Universidad de Sevilla (Cicus), junto a un 
encuentro de ocho poetas jóvenes de Sevilla y Málaga. La música corre a cargo de Pelo 
Mono y Coppermine, y de los artistas flamencos formados en la Fundación Cristina 
Heeren. Estas actuaciones se complementan con cinco representaciones teatrales, las las 
exposiciones Obsesión Doméstica, de Magdalena Bors, y 50x60 Polaroid Gigante, de 

Edwin Land, se ha contado con la colaboración del Centro Andaluz de Fotografía, y A 

tiempo abierto, con obras procedentes de la colección de las 21 ediciones del Premio 
Nacional de Artes Plásticas Universidad de Sevilla. Además, cada noche a las 22:00 
horas, en el patio del Cicus se proyecta una película, con entrada gratuita hasta 
completar aforo. 
 
31 ago 
Exposición para los que añoran la Polaroid 

 

El patio del Cicus acoge hasta el 31 de agosto una exposición en la que se homenajea la 
fotografía Polaroid, nacida a mediados de los años 40 que revolucionó el concepto de la 
fotografía contemporánea. La muestra, que se exhibe en las instalaciones del Cicus 
(calle Madre de Dios, 1) es un homenaje que el Centro Andaluz de Fotografía rinde a 
este tipo de fotografía ya desaparecida 
 
Septiembre 
VIII Premio Europeo de Cine Universidad de Sevilla 

 

La Universidad de Sevilla, en colaboración con el Sevilla Festival de Cine Europeo, 
convoca el VIII Premio Europeo de Cine Universidad de Sevilla, correspondiente a la 
edición de 2015.  Pueden participar los alumnos matriculados actualmente en títulos 
oficiales de las universidades europeas, así como aquellos que concluyeron sus estudios 



en el curso 2006-2007. Cada participante puede presentar un proyecto de duración 
inferior a 20 minutos que comprenda como mínimo guión (incluido story board), 
sinosis, plan de rodaje y calendario, presupuesto, plan de financiación, localizaciones, 
currículum del director y equipo técnico, y propuesta de localizaciones. El plazo de 
presentación de las obras comprende desde el 1 al 15 de septiembre.   
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JAÉN. Trabajos fin de grado.
La Universidad de Jaén ha con-
vocado los premios a los traba-
jos de fin de grado que tengan
perfil emprendedor. Las solici-
tudes se pueden presentar en-
tre el 1 y el 31 de octubre de
este año.

MÁLAGA. Educación. La Facul-
tad de Ciencias de la Educación ha
convocado el quinto premio José
Manuel Esteve Zaragaza para artí-
culos publicados en castellano en
revistas científicas de educación.
Los interesados tienen de plazo
hasta el 31 de julio.

PABLO DE OLAVIDE. Cursos
de Verano en Carmona. La
Universidad Pablo de Olavide ce-
lebra en julio la décimo tercera
edición de sus Cursos de Verano
en Carmona a los que seguirá un
taller práctico de arqueología du-
rante el mes de agosto.

SEVILLA. Un verano a 21 gra-
dos. La Universidad de Sevilla de-
sarrolla su programa cultural de
verano hasta el 27 de agosto, con
57 propuestas que, teniendo el cine
como columna vertebral, también
incluyen teatro, flamenco, música,
poesía, y tres exposiciones.

UNIA. 48 Noches de Cultura
Abierta. La UNIA desarrolla
durante el verano un programa
cultural en sus campus Anto-
nio Machado (Baeza, Jaén), La
Rábida (Huelva), Málaga y Se-
villa que corre paralelo a los
Cursos de Verano.
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Alain Touraine y
Mayor Zaragoza en
los Cursos de Verano

LA Universidad Internacional de An-
dalucía (UNIA) ha iniciado sus Cur-

sos de Verano con un seminario en Má-
laga dirigido por el catedrático francés
Sami Nair en el que aborda el conflicto
y la convivencia en el espacio medite-
rráneo, y en el que han participado el
exdirector de la Unesco, Federico Ma-
yor Zaragoza, y el sociólogo francés
Alain Touraine. La institución acadé-
mica celebrará 86 cursos hasta el 25
de septiembre en Málaga, Baeza (Ja-
én), La Rábida (Huelva) y Sevilla.

UNIA

Madres inmigrantes
adolescentes: dos
veces vulnerables

INVESTIGADORES del Departa-
mento de Sociología y Trabajo So-

cial subrayan la falta de reconoci-
miento de derechos de uno de los co-
lectivos más olvidados de la sociedad.
De los más de 47.000 niños de madres
adolescentes nacidos entre 2000 y
2011, el 27% son hijos de menores
procedentes de otros países. Octavio
Vázquez, Pablo Álvarez y Manuela
Fernández-Borrero subrayan que este
es un fenómeno que legislativamente
se ha soslayado. / ENRIQUE MORÁN

HUELVA

Iglesia y Estado pugnan
por la educación
desde el siglo XIX

UN equipo interuniversitario dirigido
por Isabel Grana y Francisco Martín

Zúñiga aborda un análisis de las estrate-
gias desplegadas por la Iglesia y el Estado
para controlar ideológicamente a los pro-
fesores no universitarios entre 1857 y
1931. Los investigadores sostienen que
este es el origen del debate actual sobre el
peso de la religión en la enseñanza. La
Iglesia había sido históricamente respon-
sable de la educación hasta que en el siglo
XIX los estados comprendieron su valor
como herramienta de control / E. M.

MÁLAGA

Nuevo tratamiento
contra la enfermedad
de Gaucher

LOS investigadores constatan que una
combinación de una proteína farma-

cológica con la coenzima Q10 consigue
mejores resultados en pacientes que su-
fren la variedad más común de la enfer-
medad de Gaucher, una alteración ge-
nética que impide la eliminación de sus-
tratos procedentes de las partículas in-
geridas por las células. Los enfermos
suelen sufrir un inusual ensanchamien-
to del hígado y el bazo. El proyecto lo
han realizado expertos de la Pablo de
Olavide, Sevilla y CSIC.

PABLO DE OLAVIDE

D El periódico de las universidades públicas de Andalucía
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SEVILLA

L OS catedráticos de la Universidad
de Sevilla José López Barneo y An-
drés Aguilera se han convertido en

los primeros andaluces en tocar la glo-
ria científica europea. Ambos han sido
reconocidos por el programa Advanced
Grants del Consejo Europeo de Investi-
gación (ERC) que proporciona finan-
ciación extraordinaria para desarrollar
proyectos de largo alcance dirigidos a
resolver algunos de los mayores desa-
fíos de la sociedad actual. “Los científi-
cos que se benefician de este ERC Ad-
vanced Grants trabajan en las fronteras
del conocimiento humano”, resumía el
pasado 30 de junio el comisario euro-
peo de Investigación, Carlos Moedas. El
programa disponía en la convocatoria
de 2014, resuelta ahora, de un presu-
puesto de 445 millones. Los beneficia-
rios han sido 190 científicos de élite en
sus respectivas áreas de conocimiento
que están al frente de proyectos consi-
derados “rompedores”. De los 190 ele-
gidos, solo 13 son españoles.

El proyecto respaldado por el ERC
con 2,8 millones de euros que lidera el
catedrático José López Barneo en el
Instituto de Biomedicina de Sevilla
(IBIS) se centra en los mecanismos me-
diante los que las células detectan los
cambios del oxígeno de forma rápida.
El catedrático Andrés Aguilera, del
Centro Andaluz de Biología Molecular
y Medicina Regenerativa (Cabimer),
ha logrado 2,3 millones de euros para
apoyar su trabajo en torno a la inestabi-
lidad del genoma, una patología celular
asociada al cáncer y a enfermedades
genéticas propensas al cáncer. Junto a
los dos andaluces, han obtenido fondos
con cargo al programa Advanced
Grants tres investigadores del Centro
de Regulación Genómica de Cataluña,
dos del Centro Nacional de Investiga-
ciones Oncológicas y otros dos del
CSIC, así como uno en cada caso del
Instituto de Fotónica catalán, la Univer-
sidad del País Vasco, la Politécnica de
Madrid y el Imdea.

Acento andaluz en el firmamento europeo

José López Barneo. Andrés Aguilera.
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ARTÍCULOS RELACIONADOS

España, cuarto país europeo con las
tasas académicas más caras

Twittear 0

Las universidades andaluzas mantendrán el próximo año

los precios de los grados y aplicarán una rebaja a los

másteres. El Consejo Andaluz de Universidades (CAU) ha

respaldado el proyecto de decreto de precios públicos y titulaciones universitarias planteado por

la Junta, que prevé mantener el precio del crédito en los grados en 12,62 euros y bajar los de los

másteres que conducen a profesiones reguladas a 13,68 euros y a 29,5 en el resto de los casos.

Estas tasas estaban fijadas antes en 16,4 y 25,3 euros, respectivamente. El consejero de

Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano, indicó que el coste de las tasas de los

posgrados se situarán en un nivel próximo al de 2011, con un coste también de 29,57 euros el

crédito en los másteres que no conduzcan a profesión regulada.

El consejero destacó que Andalucía se está “diferenciando” de otras comunidades y que se sitúa

“en la parte más baja de todas las horquillas” con el objetivo, según dijo, de facilitar el acceso a

los estudios universitarios minimizando los efectos de la actual situación económica.

Además, se permitirá que todos los estudiantes sin distinción puedan fraccionar el pago de la

matrícula en ocho meses.

El consejero opinó que para que esto sea posible se han tenido que dar dos condicionantes, el

sostenimiento de la financiación pública por parte de la Junta, “que es un compromiso que se

mantiene”, y la labor de las universidades públicas “de una austeridad que han aplicado de

manera responsable”.

Este ajuste se debe al aumento del número de alumnos matriculados en este tipo de formación,

derivado de un mayor número de graduados en las promociones del plan Bolonia, así como a una

revisión del mapa de titulaciones, sumado a las medidas “de gestión eficiente”. El pleno del CAU

es un órgano que reúne a la Junta, los rectores, los presidentes de los consejos sociales o el

presidente del Consejo Escolar de Andalucía, entre otros. 

Andalucía baja el coste de los másteres
El crédito de los posgrados obligatorios para ejercer una profesión PASA DE
16,4 A 13,6 euros y el del resto de 35,3 a 29,5 en primera matrícula.

AGENCIAS / JULIO 2015

NUEVA ECONOMÍA

Una 'spin-off' capta 150.000 dólares
en una campaña de micromecenazgo

La suma, aportada por 325 patrocinadores
mayoritariamente de Estados Unidos, se destinará a
fabricar un guante que permite palpar objetos que solo
existen en la realidad virtual � Solo el 1% de los
proyectos tecnológicos consigue los objetivos en los...

UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

Crisis y recortes acercan las urnas
europeas al elector

La teoría clásica de que se trata de elecciones de segundo
orden porque quedan lejos de las inquietudes de los
electores quedó superada en los comicios de 2014, de
acuerdo con la teoría que el profesor Manuel Silva
defenderá este verano en Harvard.

RECONOCIMIENTO

La Universidad de Córdoba, Premio
Nacional de Innovación

El Gobierno concede el galardón en la modalidad de
compra pública innovadora por los proyectos Mecaolivar y
Biomedicina, orientados al desarrollo de maquinaria para
el sector olivarero, robótica quirúrgica y tecnología para la
detección precoz del cáncer.

UNIVERSIDAD DE JAÉN

Noticias de la Universidad de Andalucia Actualidad ACTUALIDAD Andalucía baja el coste de los másteres
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ARTÍCULOS RELACIONADOS

Andalucía baja el coste de los
másteres

Twittear 0

España es el cuarto país europeo con las tasas académicas

más caras. Un informe de la Conferencia de Rectores de

España (CRUE) recoge cómo en el curso 2013/2014 el

coste de la matrícula de grado alcanzaba un promedio de 1.257 euros, “solo superada por el

Reino Unido (4.409 euros), irlanda (2.500 euros) e Italia (1.300 euros). En el extremo opuesto

figura Alemania, país en el que la casi totalidad de sus regiones han abolido las tasas.

El estudio de la entidad que agrupa a los rectores universitarios señala que desde que se aprobó

el Real Decreto Ley 14/2012, la norma que dio luz verde a los principales recortes en educación

para contener el déficit público, “las diferencias en los precios públicos aprobados en las distintas

comunidades autónomas se ha ampliado de forma progresiva, agudizando las diferencias entre

ellas”. El informe elaborado por los profesores Juan Armenteros (Universidad de Jaén) y José

Antonio Pérez García (Universidad Politécnica de Valencia) precisa que todas las regiones han

incrementado desde 2008 los precios, pero la intensidad de estas subidas es muy dispar. Mientras

Cataluña ha aplicado un aumento del 158% en el coste del crédito, en Madrid ha sido del 117%, y

en la Comunidad Valenciana casi un 94%, Galicia solo aumentó el 5%, Andalucía lo hizo en un

9,7% y Cantabria en un 10%.

De esta forma, frente a la homogeneización del coste de los estudios que había caracterizado

tradicionalmente la universidad española, en este momento se ha implantado una profunda

asimetría.

Los autores agregan un segundo punto de vista a tener en cuenta: La subida de las tasas impacta

de lleno en la renta familiar y en el esfuerzo económico que hay que hacer para costear los

estudios superiores. “La disparidad entre comunidades también es acusada en este sentido”. En

Cataluña, la matrícula universitaria representa el 7,5% de la renta per capita, en Madrid y la

Comunidad Valenciana supone el 6,4% y en Extremadura el 5,9%. Sin embargo, en el País Vasco

solo significa el 3,4% de la renta media por persona, en Galicia el 3,5% y en Cantabria el 3,8%.

En este sentido subrayan que no existe relación entre precios públicos y renta per capita regional.

Por otra parte, el informe del curso 2013/2014 también analiza el estado de la situación de las

becas. El curso pasado el número de ayudas aumentó un 41% respecto a las que había en 2008.

Esta subida, no obstante, no responde a que el sistema fuese más generoso, sino a “la pérdida

generalizada de poder adquisitivo de los españoles desde la crisis”. Es decir, eran más los

alumnos con rentas familiares dentro de los umbrales establecidos para aspirar una beca.

Sin embargo, la cuantía media que recibió cada becario se situó en 2.562, “retrocediendo hasta

niveles de 2004/2005”. La diferencia entre regiones también es significativa desde el punto de

vista de las becas. Las mayores caídas en el importe de las ayudas del Ministerio de Educación se

produjeron en Galicia y Andalucía (-21%), y Murcia (-19%), mientras que en Cantabria (-1,9%),

Comunidad Valenciana (-6%) y Madrid (-6,5) registraron los menores retrocesos.  

España, cuarto país europeo con las tasas
académicas más caras
Los mayores aumentos se han producido en Cataluña y Madrid, los menores
en Galicia y Andalucía � La cuantía de las becas cae hasta alcanzar los niveles
del curso 2004/2005, de acuerdo con un informe elaborado por la Conferencia
de Rectores �

MALAGA HOY / JULIO 2015

NUEVA ECONOMÍA

Una 'spin-off' capta 150.000 dólares
en una campaña de micromecenazgo

La suma, aportada por 325 patrocinadores
mayoritariamente de Estados Unidos, se destinará a
fabricar un guante que permite palpar objetos que solo
existen en la realidad virtual � Solo el 1% de los
proyectos tecnológicos consigue los objetivos en los...

UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

Crisis y recortes acercan las urnas
europeas al elector

La teoría clásica de que se trata de elecciones de segundo
orden porque quedan lejos de las inquietudes de los
electores quedó superada en los comicios de 2014, de
acuerdo con la teoría que el profesor Manuel Silva
defenderá este verano en Harvard.

RECONOCIMIENTO

La Universidad de Córdoba, Premio
Nacional de Innovación

El Gobierno concede el galardón en la modalidad de
compra pública innovadora por los proyectos Mecaolivar y
Biomedicina, orientados al desarrollo de maquinaria para
el sector olivarero, robótica quirúrgica y tecnología para la
detección precoz del cáncer.
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Noticias de la Universidad de Andalucia Actualidad ACTUALIDAD España, cuarto país europeo con las tasas académicas más caras
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La crisis convierte a uno de cada cuatro jóvenes en 

‘nini’ 

La población entre 15 y 29 años con formación que no estudia ni trabaja decrece por 

primera vez desde 2007 · La necesidad de mejorar las opciones laborales conduce al 

50% de los adolescentes de 17 años a hacer la Selectividad · La precariedad laboral 

genera un nuevo perfil profesional: el trabajador pobre. 

Encarna Maldonado / junio 2015  

 

 
Más ninis y más estudiantes. Este es el resultado de siete años de crisis 

económica. Las dificultades del mercado han empujado a los jóvenes en 

direcciones opuestas. La mitad de los adolescentes de 17 años se interesa por la 

universidad y realiza la Selectividad. Pero, al mismo tiempo, la escasez de 

empleo ha convertido a cerca de un tercio de los andaluces con edades 

comprendidas entre los 15 y 29 años en población que no estudia ni trabaja. Son 

ninis. 

 

La esquizofrenia de este escenario la alimenta, por un lado, el interés en la 

formación como fórmula para mejorar las posibilidades laborales. Por otro las 

dificultades para encontrar trabajo empujan hacia el abismo nini. Con mayor 

intensidad a los que carecen de formación y de forma más atenuada a los que la 

tienen.  

 

El legado más alentador de este panorama bipolar reside en que más del 50% de 

los andaluces de 17 años se presentan a los exámenes de Selectividad y los 

aprueban, cuando antes eran menos de un tercio los que se sometían a las pruebas 

de acceso a la universidad. 

 



Este dato ha conducido a Andalucía desde el vagón de cola que ocupaba en 2008 

a la cabeza tractora a la que se aupó en 2013. En estos cinco años, durante los 

que la construcción con todo su empleo directo e indirecto de baja cualificación 

se ha desplomado, Andalucía ha sido la comunidad autónoma española en la 

que se ha producido un avance más significativo.  
 

Si antes sólo el 30% de los jóvenes de 17 años hacían la Selectividad, ahora es el 

50,6%. Ocupa, junto con Galicia y Extremadura, la segunda posición en una 

clasificación que lidera el País Vasco, que también ha experimentado un avance 

significativo, desde el 49,2% hasta el 66%. Esta evolución está directamente 

relacionada con la crisis económica desde el momento en que si se observan los 

cinco años anteriores se puede comprobar que el avance o fue mínimo o 

directamente negativo. 

 

El renovado interés de los jóvenes por los estudios a consecuencia de las 

dificultades económicas y laborales también tiene reflejo en el abandono 

temprano de los estudios. Las estadísticas oficiales recogen cómo el porcentaje 

de población entre los 15 y 24 años que tiró la toalla sin el bachillerato no se 

movió un ápice del 31,7% entre 2003 y 2008. Sin embargo, en 2013 había 

descendido ocho puntos, hasta el 23,6%. El dato es bueno, pero no lo suficiente 

porque España es todavía de los 28 países de la Unión Europea, más Islandia, 

Noruega y Suiza, el que sufre mayores tasas de abandono temprano. 

 

Sin embargo, ni el freno que ha experimentado el abandono académico, ni la 

llegada de más alumnos a la universidad han sido suficientes para impedir que el 

fenómeno nini se dispare. En 2007 la población andaluza de 15 a 29 años que ni 

estudiaba ni trabajaba ascendía al 16,8%. En 2014 se elevó al 25,5%. No 

obstante, es reseñable que el año pasado se produjera un retroceso de tres puntos 

marcando un punto de inflexión en esta tendencia, porque el coletivo sin estudios 

ni trabajo en 2013 englobaba al 28% de la población andaluza entre los 15 y 29 

años. 

 

En todo caso Andalucía es junto a Canarias la comunidad autónoma 

española con más población en esta franja de edad que no tiene una 

ocupación laboral o académica. Detrás aparecen Castilla-La Mancha (22,5%) y 

Baleares (22,4%). El extremo opuesto lo ocupan País Vasco (14%) y Madrid 

(15,5%). 

 

La repercusión del fenómeno nini tiene un impacto similar desde la perspectiva 

del género. En Andalucía afecta al 24,8% de los hombres y al 26,1% de las 

mujeres entre los 15 y 29 años. Sin embargo, el nivel de estudios sí es 

determinante. La tasa de jóvenes sin ocupación laboral ni académica que no 

tienen el bachillerato (35,7%) prácticamente dobla a la de quienes sí tienen al 

menos el título de bachiller (18,2%). Además, en el primer grupo la tendencia no 

solo no se ha invertido, sino que ha aumentado tres puntos en 2014, mientras que 

retrocedía, por primera vez desde 2007, entre quienes sí tenían estudios.  



 

Rafael Martínez, profesor de Sociología de la Universidad de Granada experto 

en inserción laboral, mira más allá de la literalidad de las estadísticas para 

advertir que tanto el efecto nini como la pobreza también amenazan a la 

población con edades comprendidas entre 25 y 40 años.  

 

Reconoce que entre los 16 y 24 años hay grupos de jóvenes que no completaron 

la formación y tenían trabajos no cualificados en la hostelería y la construcción 

hasta que la crisis los expulsó del mercado laboral. Argumenta que aún cuando el 

desempleo en esta franja de edad es altísimo, gran parte de ese colectivo o está 

todavía estudiando o definiendo sus opciones de futuro. Sin embargo, en el 

siguiente escalón el paro se conjuga con la precariedad “en unas edades en las 

que estas personas o tienen responsabilidades familiares e hipotecas o todavía 

viven con los padres y no pueden abandonar el domicilio familiar porque no 

pueden coseguir un trabajo que les permita independizarse”. 

 

Pone el acento sobre una nuevo perfil creado por la crisis: el del empleado 

cualificado pobre, porque el problema no es solo el elevado índice de 

desempleo, sino también la calidad del trabajo. “La precariedad es tal que no le 

permite planificar su propia trayectoria personal”. Rafael Martínez alude a 

ingenieros, médicos o profesores, “personas muy bien formadas” contratadas por 

horas, de tal modo que sus ingresos ni siquiera alcanzan los 800 euros mensuales 

que, según el Injuve, necesita como mínimo un joven para vivir de forma 

autónoma.  

 

El subempleo cronificado a través de trabajos parciales, prácticas y becas es 

incapaz de proveer las rentas suficientes para independizarse y ha roto el estatus 

que la sociedad tradicionalmente ha atribuido a cada profesión. En este escenario, 

la edad de emancipación de los jóvenes españoles se aproxima a los 40, mientras 

que británicos, alemanes, franceses, suizos o suecos se van de la casa de los 

padres a los 19. Este asunto tiene tal envergadura que ha cambiado las 

prioridades de los jóvenes. Si antes valoraban primero un trabajo estable, después 

que estuviera acorde con su formación y, por último, el salario, ahora el sueldo es 

la principal variable, seguida de la estabilidad y por último por la relación con su 

capacitación o título formativo. 

 

“¿Tienen la culpa las políticas laborales?”, se pregunta Rafael Martínez, para 

recordar a renglón seguido que no son tan diferentes de las que se aplican en el 

resto de europa. Es más forman parte del programa europeo de lucha contra el 

paro y, sin embargo, la realidad laboral de cada país es muy diferente. Cree, por 

tanto, que no hay que perder de vista la estructura productiva con su 

constelación de pymes y micropymes, difícil de controlar y en la que anida con 

comodidad la economía sumergida. 

 

Esta falta de perspectivas laborales tiene, por otra parte, consecuencias sociales 

ya sea porque se retrasa la maternidad y la paternidad hasta los 40 años o porque 



“empujamos a la emigración a una generación muy bien formada, que ha sido 

educada para vivir en una sociedad de consumo a la que ahora no puede 

acceder”. “La decisión de muchos de los 500.000 titulados universitarios que han 

emigrado no ha sido libre, sino empujada por estas dificultades “. 

 

Este profesor de Sociología de la Universidad de Granada acepta, no obstante, 

que la formación siempre es una ventaja, de ahí que los jóvenes también alarguen 

el periodo de estudios porque “las buenas calificaciones, la buena preparación y 

la formación dan más posibilidades de acceder a un trabajo de calidad. Por tanto, 

invertir en estudios es más rentable a pesar de las dificultades”.   
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María Ortega

Francisco de Asís, patrón de la
ecología, defendía que todos los
ciudadanos del mundo tienen la
obligación de conservar el patri-
monio de la naturaleza. Ocho si-
glos después, todavía hay miem-
bros de la comunidad científica
y, en este caso, de Andalucía,
comprometidos con la preserva-
ción del medio ambiente. Y es
por esto que dos de ellos, el cate-
drático de ecología Enrique Fi-
gueroa Clemente y el biólogo Mi-
guel Delibes de Castro, recibie-
ron ayer el premio que lleva el
nombre del santo, un reconoci-
miento de la Academia de Cien-
cias Sociales y del Medio Am-
biente de Andalucía y de la Fun-
dación Cobre Las Cruces.

El presidente de la Academia,
Antonio Pascual Acosta, quien
presidió esta segunda edición de
la entrega de los galardones,
abrió el acto que tuvo lugar ayer
en la Real Academia de Medicina
y Cirugía de Sevilla manifestando
que “el planeta no nos pertene-
ce”. “Sólo somos pobladores du-
rante un tiempo y debemos ga-
rantizar la continuidad de las fu-
turas generaciones”, abogaba.

Pascual explicó que “con estos
premios, que se enmarcan dentro
de los objetivos y principios que
inspiran la Academia, se preten-
de reconocer aquellas trayecto-
rias y proyectos que tengan como
objeto la promoción, investiga-
ción, desarrollo y conservación

del medio ambiente”. El presi-
dente de la Academia reconoció,
además, la labor de los investiga-
dores, que son “pilares básicos
para la transformación social y
económica de Andalucía”.

Victor Hugo decía que por los
miserables de la Tierra hay una
llama que nunca muere. Con estas
palabras iniciaba su discurso en la
céntrica calle Abades el catedráti-
co de Ecología de la Universidad
de Sevilla Enrique Figueroa,
quien con la cita anterior quería
hacer referencia a su grupo de in-
vestigación, premiado con 4.000
euros, que , a pesar de las dificul-

tades, se esfuerza por luchar con-
tra el cambio climático.

El proyecto del grupo de Fi-
gueroa, ganador de la modali-
dad Investigación y Medio Am-
biente, estudia las zonas verdes
de la Hispalense como sumide-
ros de dióxido de carbono y la
eficiencia del uso del agua.
“Aunque lo del cambio climático
va regular, la US está compro-
metida con su lucha”, señalaba
Figueroa, quien, además, reco-
nocía la importancia de que
exista una convergencia entre el
mundo empresarial, el político y

la comunidad científica para
que se den avances ecológicos.

El otro científico premiado, en
este caso en la categoría de Socie-
dad y Medio Ambiente, según el
viceconsejero de Agricultura,
Pesca y Desarrollo Rural, Ricardo
Domínguez-García Baquero, des-
taca por “su genialidad y su pa-
sión por la naturaleza”. El presti-
gioso biólogo Miguel Delibes de
Castro agradecía en la tarde de
ayer “a Andalucía, por haberme
recibido y hecho suya hace ya 43
años”. Para Delibes éste es un pre-
mio a toda una vida. Sin embar-
go, el que fue el director de la Es-
tación Biológica de Doñana du-
rante doce años y la máxima au-
toridad sobre el lince ibérico no
se conforma: “Me podría abando-
nar a la autocomplacencia, pero
recibir este premio conlleva im-
plicarme más”. El biólogo, cuyas
palabras transmitían vocación,
defendía que es posible vivir en
paz y dignamente sin destruir la
biosfera. Pero Delibes, al igual
que el otro galardonado, sostenía
que la conservación del medio
ambiente es tarea de todos.

Numerosos rostros del panora-
ma empresarial, político y acadé-
mico acudieron al acto, como el
rector de la Universidad Pablo de
Olavide, Vicente Guzman; la sub-
delegada del Gobierno en Anda-
lucía, Felisa Panadero y el arzobis-
po de Sevilla, Juan José Asenjo.

R.S.

La secretaria de Estado de Inves-
tigación, Desarrollo e Innova-
ción, Carmen Vela y el director
general de la Fundación Bancaria
La Caixa, Jaume Giró, entrega-
ron ayer los diplomas acreditati-
vos de sus becas, que forman par-
te de dos programas diferentes, a

cuatro universitarios sevillanos
para que amplíen sus estudios
universitarios con un doctorado.

Según un comunicado de La
Caixa, se ofertaron 25 becas para
realizar un doctorado a alumnos
de universidades españolas. Dos
de los becarios son sevillanos:
Miguel Anaya Martín y Borja Sa-
gallo Zambrano. Anaya es licen-

ciado en Física por la Universi-
dad Autónoma de Madrid, cursa
un doctorado en Ciencia y Tecno-
logía de Nuevos Materiales en la
Universidad de Sevilla y Sallago,
licenciado en Arquitectura por la
Universidad de Sevilla, cursa un
doctorado en Proyectos Arquitec-
tónicos Avanzados en la Univer-
sidad Politécnica de Madrid.

Las becas tienen una duración
máxima de cuatro años y cubren
las cuotas de la Seguridad Social,
una asignación mensual y una
anual para gastos complementa-
rios. El coste total por cada una
de ellas es de 113.500 euros.

En la segunda convocatoria de
este programa Severo Ochoa, pa-
ra cursar un doctorado en cen-

tros de investigación españoles
con el sello de excelencia, se han
otorgado 30 becas a estudiantes
españoles, entre los que están
dos sevillanos: Antonio Palma
Gómez y Manuel Vidal Cordero.

Palma cursará un doctorado en
Biología de la Conservación en el
Centro Estación Biológica de Do-
ñana (EBD-CSIC), adscrito al
grupo de investigación dirigido
por el profesor Eloy Revilla. El
cuarto becado, Vidal, realizará
un doctorado en Etología y Con-
servación de la Biodiversidad en
el Centro Estación Biológica de
Doñaña (EBD-CSIC).

La Caixa beca a cuatro universitarios
de Sevilla para cursar sus doctorados

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Los premiados junto con representantes de instituciones políticas, eclesiáticas y empresariales.

J. A. G.,

Imagen de la mesa presidencial del acto.

El proyecto del
equipo de Enrique
Figueroa fue premiado
con 4.000 euros

Una fundación que apuesta
por la “mineríamoderna”

La Fundación Cobre Las Cru-
ces, creadora, junto con la Aca-
demia de de Ciencias Sociales y
del Medio Ambiente de Andalu-
cía, del Premio de Medio Am-
biente Francisco de Asís, traba-
ja por conseguir una “minería
moderna e innovadora”. Su ge-
rente, Juan Ramón Gallego,
presente ayer en la entrega de

los premios, reconoció la labor
de la fundación, “pionera en el-
renacer de un sector cargado
de historia en Andalucía”. En
2014, según Gallego, a pesar
de que se aumentó la produc-
ción minera, los residuos se re-
dujeron a la mitad con respecto
al año anterior, debido a la opti-
mización de los equipos.

ECOLOGÍA

● La Academia de Ciencias Sociales y Medio Ambiente y la Fundación Cobre Las Cucres
galardonan al biólogo Miguel Delibes y al grupo de investigación de Enrique Figueroa

Premios a dos
vidas entregadas
al cuidado del
medio ambiente
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Acometen obras 
de urgencia en 
la parroquia de 
San Bartolomé

Toda la información en 
www.sevillaciudad.es

S. C. 

SEVILLA 

La Archidiócesis de Sevilla ha 
iniciado unas obras de urgen-
cia en la parroquia de San Bar-
tolomé. En concreto, los traba-
jos acometidos consisten en la 
consolidación de la fachada de 
este templo, catalogado como 
Bien de Interés Cultural (BIC). 
Según publica la Archidiócesis 
en su página web, estas actua-
ciones, que se iniciaron hace 
pocos días, están siendo super-
visadas por el arquitecto téc-
nico Juan Manuel Macías, y es-
tán siendo financiadas por la 
propia Autoridad Eclesiástica.

Más menús para niños 
en riesgo de exclusión

El Ayuntamiento de Sevilla 
ha publicado en el perfil del 
contratante municipal las 
condiciones de acceso para 
prestar el servicio de 
atención alimenticia 
inmediata de menores en 
situación de riesgo social 
durante el periodo estival, lo 
que supondría un mínimo de 
13.333 menús, unos 350 
diarios. Este contrato está 
dirigido a menores sevilla-
nos de zonas como Torre-
blanca, Polígono Norte, 
Cerro-Su Eminencia, Tres 
Barros y Polígono Sur.

Escuela de verano del 
Distrito Norte

El Distrito Norte está 
recogiendo durante esta 
semana las solicitudes para 
la Escuela de Verano que se 
celebra entre los días 20 de 
julio y el 9 de septiembre. 
Hasta mañana jueves, se 
podrán presentar en el 
registro auxiliar (calle 
Estrella Promoción nº8), en el 
horario comprendido entre 
las 9:30 y las 14:00 horas. En 
esta edición el número de 
plazas que se ofrecen alcanza 
los 200 alumnos por turno.

P. G. SEVILLA 

El Consorcio Escuela de Artesanos de 
Gelves «Della Robbia» reclama a la 
Consejería de Educación el abono pen-
diente de cuatro nóminas (abril, mayo, 
junio y la extra), cuyo importe total as-
ciende a algo más de 95.000 euros, a 
los dieciocho trabajadores que inte-
gran su plantilla.  

La escuela no descarta próximas mo-
vilizaciones si desde la Administración 
andaluza no se da respuesta a la situa-
ción de este centro, que no ha podido 
realizar acción formativa alguna duran-

te este curso. Tanto este consorcio como 
los otros nueve de la región han remi-
tido un escrito a la consejera de Educa-
ción, Adelaida de la Calle, así como a la 
viceconsejera y al director general de 
Formación para el Empleo, en el que po-
nen de manifiesto «las falsas expecta-
tivas que se siguen creando una y otra 
vez, el deterioro de nuestros centros de 
trabajo y de nuestra imagen y el menos-
cabo económico ante la falta de pago de 
nuestras nóminas».  

En el caso de la Escuela de Gelves, la 
delegación de personal trae a colación 
que el centro ha recibido ya el «informe 

positivo» del interventor general de la 
Junta de Andalucía sobre la auditoría 
financiera de la que están siendo obje-
to estos consorcios para su adscripción 
a la Agencia Pública Andaluza de Edu-
cación y Formación (Apaef).  

Carmen Rojas, delegada de Personal, 
recuerda la «hoja de ruta» que la Con-
sejería de Educación estableció en su 
momento para la disolución de estos 
consorcios, mediante la cesión global 
de activos y pasivos, para su integración 
en la Apaef. «Hemos cumplido todos los 
requisitos exigidos por su consejo rec-
tor, contamos con el informe positivo 
de la Intervención y, teóricamente, de-
beríamos pertenecer ya a dicho orga-
nismo, pero no es así. Nos parece —dice— 
que se trata de un despropósito, pues 
nos hallamos en tierra de nadie». 

La Escuela de Artesanos reclama   
el pago de cuatro nóminas

GELVES

S. L. 

SEVILLA 

La Academia de Ciencias Sociales y del 
Medio Ambiente de Andalucía, que pre-
side Antonio Pascual Acosta, entregó 
ayer la segunda edición del premio de 
Medio Ambiente «Francisco de Asís».  

El científico Miguel Delibes de Cas-
tro ha sido galardonado en la modali-
dad «Sociedad y Medio Ambiente» en 
reconocimiento a su «excepcional tra-
yectoria profesional y humana, en la 
labor de sensibilización, investigación, 
conservación y protección del medio 

ambiente». Por su parte, en la moda-
lidad de Investigación, y con una do-
tación económica de 4.000 euros, ha 
sido premiado el proyecto presenta-
do por el equipo liderado por el cate-
drático de Ecología Enrique Figueroa 
Clemente sobre «El sistema verde de 
los campus de la Universidad de Sevi-
lla como sumidero natural de CO

2 
at-

mosférico y estudio de la eficiencia en 
el uso del agua en un contexto de cam-
bio climático». 

En el transcurso del acto, Antonio 
Pascual enmarcó estos galardones  
dentro de los objetivos y principios 
que inspiran la Academia que presi-
de, con la intención de «reconocer 
aquellas trayectorias y proyectos que 
tengan como objeto la promoción, in-
vestigación, desarrollo y conservación 
del medio ambiente». 

Pascual subrayó el papel de los in-
vestigadores dedicados a la genera-
ción de conocimiento, «tanto del CSIC  
como de la Universidad, pilares bási-
cos para la transformación social y 
económica de Andalucía», al tiempo 
que los consideró «un factor estraté-
gico para mejorar la economía y la pro-
ductividad, que es garantía de prospe-
ridad y equidad, especialmente ante 
la situación que estamos viviendo en 
la actualidad». 

El acto contó con la presencia de des-
tacadas personalidades, entre las que 
se hallaban numerosos empresarios e 
investigadores, así como la subdelega-
da del Gobierno en Andalucía Felisa Pa-
nadero; el arzobispo de Sevilla, monse-
ñor Asenjo, y los rectores de la UPO y 
la UNIA, Vicente Guzmán y Eugenio 
Domínguez, respectivamente.

Miguel Delibes y Enrique Figueroa, 
premios «Francisco de Asís» 
∑ La Academia de Ciencias 

Sociales entregó                       
ayer su II premio de 
Medio Ambiente

R. DOBLADO 
Antonio Pascual, con medalla en el centro, flanqueado por los dos premiados, junto a algunos de los invitados 
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Juan Parejo

El 6 de junio del año 2000, el en-
tonces arzobispo de Sevilla, Carlos
Amigo Vallejo, bendecía las obras
de restauración interior de la pa-
rroquia de San Bartolomé, en ple-
na Judería. Aquella intervención
debería haberse solapado con los
trabajos en el exterior –fachadas y
torres– que, pese a contar con un
proyecto, nunca llegó a realizarse
por parte de la Consejería de Cul-
tura de la Junta de Andalucía, que-
dando el templo nuevo, quizás de-
masiado por dentro, y con un as-
pecto ruinoso por fuera. Ahora, 15
años después, el Arzobispado ha
dado el primer paso para la recu-
peración del exterior, que esconde
uno de los conjuntos de esgrafia-
dos más importantes de la ciudad.

La pasada semana comenzaron
los trabajos de urgencia para la
consolidación de la fachada de es-
te templo declarado Bien de Inte-
rés Cultural (BIC), unas actuacio-
nes supervisadas por el arquitecto
técnico Juan Manuel Macías y fi-
nanciadas por la Archidiócesis. Pa-
ralelamente, el Arzobispado ha
encargado la redacción del pro-
yecto para la restauración de la fa-
chada y de la torre a la arquitecta
Lola Robador, catedrática de la Es-
cuela de Arquitectura de la Univer-
sidad de Sevilla. La arquitecta ex-
plicó cómo es la decoración del
templo: “La Iglesia de San Bartolo-
mé ha jugado sabiamente con los
volúmenes y el color. Las fachadas
poseen una rica decoración geo-
métrica de esgrafiados y enmarca-
dos en los huecos, con una bella
paleta cromática, superposición

de los colores característicos del
barroco sevillano: tonos almagras,
ocres, tierras, calamochas, blan-
cos, azules… que en distintos es-
tratos se superponen con diferen-
tes texturas y luminosidad”. El
análisis de la superposición de los
estratos con diferentes decoracio-
nes y colores aporta una lectura
del edificio desde el siglo XVIII
hasta la actualidad.

De los elementos a tratar, el que
se encuentra peor es la torre, “prin-
cipalmente por lesiones estructu-
rales prioritariamente producidas

por el agua al haber perdido su re-
mate”. La intervención según lo
que establezca el proyecto, cuyos
estudios previos “serán claves pa-
ra preservar la autenticidad del
edificio, la aportación del paso del
tiempo y la determinación de los
criterios para ver cómo se ha de in-
tervenir en la torre y en las facha-
das con lagunas y con tanta super-
posición de capas de diversos aca-
bados de geometría incisa y mono-
cromáticos de gran belleza de co-
lor”, sería probablemente por fases
en función del presupuesto.

R. S.

El Ayuntamiento, a través de la
Gerencia de Urbanismo, anun-
ció ayer la ejecución de nuevos
trabajos de restauración en la
Real Fábrica de Artillería a par-
tir de la próxima semana, por
unos 335.000 euros, y que afec-
tará a las cubiertas, las fachadas
y red de alcantarillado de las zo-

nas conocidas como la catedral
y las naves de Carlos III. Según
detalló el Consistorio en un co-
municado, con esta acción se
pretende garantizar la conser-
vación de elementos ornamen-
tales originales, que tienen un
reconocido valor por su singula-
ridad, y que en la actualidad no
se encuentran asegurados tanto
en cornisas como en huecos de

fachadas de patios y elementos
interiores.

La intervención incluye tam-
bién el desmontaje de volúme-
nes accesorios construidos en
los patios de la fábrica, “colma-
tando el espacio libre de éstos, y
desvirtuando la imagen origi-
nal”. Asimismo, se va a llevar a
cabo una intervención general
de conservación en las azoteas

del conjunto, que afectará a
unos 7.000 metros cuadrados.
Se prevén labores de limpieza,
retirada de láminas, repaso de
llagas y, restitución de piezas ce-
rámicas.

Esta nueva inversión de
335.000 euros se añade a los
125.000 euros recientemente
empleados en las mejoras de la
fachada y la calle central del edi-
ficio. Los nuevos trabajos serán
realizados por la empresa cons-
tructora Hermanos Campano,
S.L. adjudicataria del proyecto,
y cuentan con un plazo de ejecu-
ción de tres meses.

Urbanismo acomete nuevas obras en
Artillería por valor de 335.000 euros

Los trabajos de consolidación también se llevarán a cabo en la torre.

FOTOS: VÍCTOR RODRÍGUEZ

Los operarios han comenzado a trabajar en las fachadas hace unos días.

● La Archidiócesis acomete unas obras urgentes para la consolidación de

las fachadas y la torre y encarga el proyecto de restauración a Lola Robador

PATRIMONIO

San Bartolomé
15 años después
comienza la
recuperación
del exterior
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María Ortega

Francisco de Asís, patrón de la
ecología, defendía que todos los
ciudadanos del mundo tienen la
obligación de conservar el patri-
monio de la naturaleza. Ocho si-
glos después, todavía hay miem-
bros de la comunidad científica
y, en este caso, de Andalucía,
comprometidos con la preserva-
ción del medio ambiente. Y es
por esto que dos de ellos, el cate-
drático de ecología Enrique Fi-
gueroa Clemente y el biólogo Mi-
guel Delibes de Castro, recibie-
ron ayer el premio que lleva el
nombre del santo, un reconoci-
miento de la Academia de Cien-
cias Sociales y del Medio Am-
biente de Andalucía y de la Fun-
dación Cobre Las Cruces.

El presidente de la Academia,
Antonio Pascual Acosta, quien
presidió esta segunda edición de
la entrega de los galardones,
abrió el acto que tuvo lugar ayer
en la Real Academia de Medicina
y Cirugía de Sevilla manifestando
que “el planeta no nos pertene-
ce”. “Sólo somos pobladores du-
rante un tiempo y debemos ga-
rantizar la continuidad de las fu-
turas generaciones”, abogaba.

Pascual explicó que “con estos
premios, que se enmarcan dentro
de los objetivos y principios que
inspiran la Academia, se preten-
de reconocer aquellas trayecto-
rias y proyectos que tengan como
objeto la promoción, investiga-
ción, desarrollo y conservación

del medio ambiente”. El presi-
dente de la Academia reconoció,
además, la labor de los investiga-
dores, que son “pilares básicos
para la transformación social y
económica de Andalucía”.

Victor Hugo decía que por los
miserables de la Tierra hay una
llama que nunca muere. Con estas
palabras iniciaba su discurso en la
céntrica calle Abades el catedráti-
co de Ecología de la Universidad
de Sevilla Enrique Figueroa,
quien con la cita anterior quería
hacer referencia a su grupo de in-
vestigación, premiado con 4.000
euros, que , a pesar de las dificul-

tades, se esfuerza por luchar con-
tra el cambio climático.

El proyecto del grupo de Fi-
gueroa, ganador de la modali-
dad Investigación y Medio Am-
biente, estudia las zonas verdes
de la Hispalense como sumide-
ros de dióxido de carbono y la
eficiencia del uso del agua.
“Aunque lo del cambio climático
va regular, la US está compro-
metida con su lucha”, señalaba
Figueroa, quien, además, reco-
nocía la importancia de que
exista una convergencia entre el
mundo empresarial, el político y

la comunidad científica para
que se den avances ecológicos.

El otro científico premiado, en
este caso en la categoría de Socie-
dad y Medio Ambiente, según el
viceconsejero de Agricultura,
Pesca y Desarrollo Rural, Ricardo
Domínguez-García Baquero, des-
taca por “su genialidad y su pa-
sión por la naturaleza”. El presti-
gioso biólogo Miguel Delibes de
Castro agradecía en la tarde de
ayer “a Andalucía, por haberme
recibido y hecho suya hace ya 43
años”. Para Delibes éste es un pre-
mio a toda una vida. Sin embar-
go, el que fue el director de la Es-
tación Biológica de Doñana du-
rante doce años y la máxima au-
toridad sobre el lince ibérico no
se conforma: “Me podría abando-
nar a la autocomplacencia, pero
recibir este premio conlleva im-
plicarme más”. El biólogo, cuyas
palabras transmitían vocación,
defendía que es posible vivir en
paz y dignamente sin destruir la
biosfera. Pero Delibes, al igual
que el otro galardonado, sostenía
que la conservación del medio
ambiente es tarea de todos.

Numerosos rostros del panora-
ma empresarial, político y acadé-
mico acudieron al acto, como el
rector de la Universidad Pablo de
Olavide, Vicente Guzman; la sub-
delegada del Gobierno en Anda-
lucía, Felisa Panadero y el arzobis-
po de Sevilla, Juan José Asenjo.

R.S.

La secretaria de Estado de Inves-
tigación, Desarrollo e Innova-
ción, Carmen Vela y el director
general de la Fundación Bancaria
La Caixa, Jaume Giró, entrega-
ron ayer los diplomas acreditati-
vos de sus becas, que forman par-
te de dos programas diferentes, a

cuatro universitarios sevillanos
para que amplíen sus estudios
universitarios con un doctorado.

Según un comunicado de La
Caixa, se ofertaron 25 becas para
realizar un doctorado a alumnos
de universidades españolas. Dos
de los becarios son sevillanos:
Miguel Anaya Martín y Borja Sa-
gallo Zambrano. Anaya es licen-

ciado en Física por la Universi-
dad Autónoma de Madrid, cursa
un doctorado en Ciencia y Tecno-
logía de Nuevos Materiales en la
Universidad de Sevilla y Sallago,
licenciado en Arquitectura por la
Universidad de Sevilla, cursa un
doctorado en Proyectos Arquitec-
tónicos Avanzados en la Univer-
sidad Politécnica de Madrid.

Las becas tienen una duración
máxima de cuatro años y cubren
las cuotas de la Seguridad Social,
una asignación mensual y una
anual para gastos complementa-
rios. El coste total por cada una
de ellas es de 113.500 euros.

En la segunda convocatoria de
este programa Severo Ochoa, pa-
ra cursar un doctorado en cen-

tros de investigación españoles
con el sello de excelencia, se han
otorgado 30 becas a estudiantes
españoles, entre los que están
dos sevillanos: Antonio Palma
Gómez y Manuel Vidal Cordero.

Palma cursará un doctorado en
Biología de la Conservación en el
Centro Estación Biológica de Do-
ñana (EBD-CSIC), adscrito al
grupo de investigación dirigido
por el profesor Eloy Revilla. El
cuarto becado, Vidal, realizará
un doctorado en Etología y Con-
servación de la Biodiversidad en
el Centro Estación Biológica de
Doñaña (EBD-CSIC).

La Caixa beca a cuatro universitarios
de Sevilla para cursar sus doctorados

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Los premiados junto con representantes de instituciones políticas, eclesiáticas y empresariales.

J. A. G.,

Imagen de la mesa presidencial del acto.

El proyecto del
equipo de Enrique
Figueroa fue premiado
con 4.000 euros

Una fundación que apuesta
por la “mineríamoderna”

La Fundación Cobre Las Cru-
ces, creadora, junto con la Aca-
demia de de Ciencias Sociales y
del Medio Ambiente de Andalu-
cía, del Premio de Medio Am-
biente Francisco de Asís, traba-
ja por conseguir una “minería
moderna e innovadora”. Su ge-
rente, Juan Ramón Gallego,
presente ayer en la entrega de

los premios, reconoció la labor
de la fundación, “pionera en el-
renacer de un sector cargado
de historia en Andalucía”. En
2014, según Gallego, a pesar
de que se aumentó la produc-
ción minera, los residuos se re-
dujeron a la mitad con respecto
al año anterior, debido a la opti-
mización de los equipos.

ECOLOGÍA

● La Academia de Ciencias Sociales y Medio Ambiente y la Fundación Cobre Las Cucres
galardonan al biólogo Miguel Delibes y al grupo de investigación de Enrique Figueroa

Premios a dos
vidas entregadas
al cuidado del
medio ambiente
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Educación

Méndez de Vigo: "Los precios de las matrículas
universitarias no expulsan a nadie del sistema
educativo"
MADRID, 7 Jul. (EUROPA PRESS) -

   El ministro de Educación, Cultura y Deporte, Íñigo Méndez de Vigo, ha asegurado este martes que
los precios de las matrículas universitarias "no expulsan a nadie" del sistema educativo, al tiempo que
ha defendido que "jamás en la historia de España" hubo tantos recursos para becas como ahora.

   Durante su intervención en el Senado, Méndez de Vigo ha insistido en que el actual sistema no
obliga a nadie a abandonar la universidad, "y menos a los de menores recursos". En este sentido, ha
recordado que la inversión en becas ha alcanzado en el año 2015 los 1.413 millones de euros.

   El ministro de Educación ha respondido de esta manera, durante la sesión de control al Gobierno en
la Cámara Alta, al senador socialista Andrés Gilquien, que ha criticado que en los últimos tres años la
universidad haya perdido 73.000 alumnos.

   El senador ha responsabilizado al Gobierno de ello, al "hacer que las familias soporten los
recortes". Así, ha señalado que las tasas universitarias han aumentado un 36%, pasando de 750 euros
a 1.110 euros de coste medio.

   Méndez de Vigo ha "rechazado la mayor", si bien apuntando que también en esta materia buscará
"una oferta de consenso". El ministro ha defendido que las becas han pasado de 681.000 en el
periodo 2011-2012 a 722.211 en el periodo 2014-2015, por lo que "si han abandonado la universidad,
no será por las becas".

   Además, ha recordado que la Comisión Europea acaba de emitir un informe en el que señala que
España está por debajo de la media europea en el importe de las tasas universitarias, con un mínimo
de 713 y un máximo de 2.011 euros.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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Hasta 63 centros de todo el mundo participan en una iniciativa
apoyada por el grupo Santander para combatir la pobreza

La universidad quiere llegar
más allá de los estudiantes

M. G. PASCUAL Madrid

E
l talento es la base actual del de-
sarrollo, y la Universidad es la llave
para consolidar los avances socio

económicos de los últimos años. La
igualdad de acceso al conocimiento de-
rriba todas las fronteras”. Así se refirió
ayer la máxima responsable de la Se-
cretaría General Iberoamericana, Rebe-
ca Grynspan, al papel de la formación
como dinamizador de la sociedad du-
rante el acto de clausura del Congreso
Internacional de Rectores University for
Poverty Alleviation.

Esta iniciativa, impulsada por la ONG
Helsinki España, persigue comprometer
a las universidades en la tarea de com-
batir la pobreza. La idea surgió de con-
siderar el potencial de las instituciones
universitarias para mejorar el mundo,
más allá de la educación de los propios
estudiantes. “Vimos que muchísimos cen-
tros tenían en marcha medi-
das, pero nadie se había
ocupado de coordinar esos es-
fuerzos para tener una inci-
dencia mayor”, explicó Ana
Nieto, presidenta de la cita-
da ONG. El proyecto Uni-
versity for Poverty Alleviation
(UPA) despegó con fuerza tras
encontrar el apoyo de San-
tander Universidades, su
mayor mecenas. Los rectores
de los 63 centros de todo el
mundo integrados en la iniciativa acor-
daron, entre otras iniciativas, elaborar
planes de acción bianuales para guiar las

dos para el estudio y apoyo a las uni-
versidades. En 2014, destinó 146 mi-
llones a la educación universitaria y en-
tregó cerca de 30.000 becas.

“La nuestra puede ser la generación
que erradique la pobreza extrema para
2030”, sentenció Grynspan ante un pú-
blico compuesto por rectores y autori-
dades de varios países. Botín también
se mostró confiada en el efecto positi-
vo que tendrá el proyecto. “El premio
Nobel Muhammad Yunus, desarrollador
del concepto del microcrédito, dice que
la pobreza es un invento de los seres hu-
manos, y que por tanto solo la huma-
nidad puede aliviarla”.

Medición del impacto social
El exembajador de EE UU en España,
Alan Solomont, responsable de uno de
los grupos de trabajo en que se orga-
nizaron los rectores, propuso la creación
de un nuevo sistema para “clasificar las
universidades en función de su nivel de
compromiso social”. También aconsejó
el desarrollo de un curso obligatorio
para todos los universitarios en el que
se incida en la importancia de dedicarle
tiempo a construir una mejor sociedad.
Mejorar la cooperación entre institu-
ciones educativas y empresas en pro-
yectos de cooperación fue otra de las
ideas lanzadas por los rectores.

Para el rector de la Universidad de
Costa Rica, Henning Jensen Pennington,
lo ideal sería “que el trabajo de volun-
tariado fuese obligatorio”. La universidad
latinoamericana, aseguró, debe aspirar
a la “transformación social”.

medidas (voluntariados, becas, proyec-
tos de desarrollo, etcétera) que pongan
en práctica los centros. Los progresos de

cada una de las instituciones
serán seguidos por Helsinki
España.

“En Banco Santander
hemos centrado nuestro com-
promiso con la sociedad en el
mundo universitario, con la
convicción de que sin inno-
vación, ciencia e investigación
no hay esperanza ante los
grandes problemas de la hu-
manidad”, apuntó Ana Botín,
presidenta del grupo.

La entidad, añadió, tiene compro-
metidos 700 millones de euros para los
próximos cuatro años en forma de fon-

Directiv s VeranoVerano

La presidenta del grupo
Santander, Ana Botín, ayer
durante la clausura de la
conferencia de rectores.

THINKSTOCK

● University for Poverty
Alleviation (UPA) es una
unión de universidades na-
cida en 2012 que incluye a
63 centros. Tiene en mar-
cha 150 proyectos, que in-
cluyen desde programas de
escolarización en barrios
vulnerables hasta la conce-
sión de becas.

COMPROMISO

CINCO DÍAS Madrid

El Museo del Prado exhibirá
hasta el próximo 4 de octubre
una selección de obras dona-
das por el empresario Plácido
Arango, el que fuera de 2007
a 2012 presidente de la pina-
coteca, que la semana pasada
decidió hacer esta importan-
te cesión, que pasará a forma
parte de la colección perma-
nente a su fallecimiento. Del
total de la donación, com-
puesta por 25 obras, el Prado
solo exhibirá temporalmen-
te nueve de ellas, entre las
que hay obras de Pedro de
Campaña, de Tristán, de Zur-
barán, de Herrera el Mozo y
de Goya.

Con esta muestra, se aten-
derán algunas de las caren-
cias que tiene esta institución
en el ámbito de la pintura es-
pañola del siglo XVI al XIX.

Entre las obras, destaca por
su contribución a la pintura
española del Renacimiento,
las obras Camino del Calva-
rio y Descendimiento, dos ex-
quisitas pinturas, firmadas
por Pedro de Campaña.
Todas las obras se exhiben en
el edificio Villanueva.

El Prado ya
exhibe la
colección de
Arango

EXPOSICIÓN

CINCO DÍAS Madrid

El expresidente del Tribunal
Supremo y del Tribunal
Constitucional, Pascual Sala,
se incorpora al bufete de abo-
gados Roca Junyent. Desem-
peñará el cargo de socio
consultor del despacho en
Madrid, así como la repre-
sentación de las oficinas en
foros jurídicos nacionales e
internacionales.

El presidente del bufete,
Miquel Roca, ha destacado la
trayectoria profesional de
su nuevo fichaje, “una de las
más reconocidas en nuestro
país”. Pascual Sala es doctor
honoris causa por la Univer-
sidad de Valencia, ha ocupa-
do diferentes cargos de im-
portancia en el ámbito jurí-
dico español, está en pose-
sión de la Medalla al Mérito
Constitucional y es miembro
de honor de varias asocia-
ciones de juristas.

Pascual Sala
ficha por
Roca Junyent

NOMBRAMIENTO

“La educación
de calidad
es el mejor
ascensor
social que
existe”,
apuntó Botín
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Sociedad

En su gira iberoamericana el 
Papa sigue, erre que erre, 
con sus fi jaciones: la uni-

dad para contrarrestar el indivi-
dualismo y el enfrentamiento, 
entre personas antes que entre 
pueblos; la ternura –cuidarse 
mutuamente– para sanar tantas 
heridas abiertas; y la pobreza y la 
sencillez para compartir la digni-
dad a prueba de los más pobres. 
También Carmen Andrade, que 
comparte con ellos un plato de 
arroz, empanadas y un café. Car-
men es indígena, pertenece a esas 
minorías que Francisco denun-
ció. «El miércoles iré al Quinche, 
al encuentro que mantendrá con 
los religiosos. Seguro que nos 
ayuda a salir adelante», comenta 
esta religiosa calasancia que está 
al frente de la escuela de la barria-
da, el colegio Victoria Valverde.

Desde Quito su mensaje de re-
volución evangélica llega a todo 
el mundo. Para muchos, un bál-
samo de positividad en la agenda 
informativa de esta semana. 
Otros hacen oídos sordos, porque 
las palabras de un Papa no cotizan 
en bolsa. Y para no pocos, como 
ha ocurrido con su encíclica 
«Laudato Si’», los suyos son boni-
tos sueños, pero irrealizables.  

Pues sí, éstas son las utopías de 
Francisco. Ni las cambia ni las 
calla, y como un goteo que no 

Manuel Mª Bru
Sacerdote y periodista

¿Utopía o realismo?
para, su insistencia hace que en 
los desiertos del alma del mundo 
renazca la vida. Porque él no 
habla de utopías sino de «topías», 
de realizaciones concretas, de 
microhistorias capaces de cam-
biar el rumbo de la historia. La 
suya es la propuesta menos utó-
pica y más realista para cambiar 
el mundo. 

 También su modo de presentar 
la evangelización a algunos les 
parece utópico. Para Francisco no 
sólo es cierto lo de que la «fe se 
propone, no se impone», memo-
rable sentencia de San Juan Pablo 
II en Madrid. Para Francisco, si-
guiendo también a Benedicto 
XVI, que arrancó la palabra pro-
selitismo del vocabulario eclesial, 
la fe se testimonia con la vida, se 
contagia con el ejemplo. Y ése es 
el único camino, sin pretensio-
nes, de la evangelización. 

Bien saben en aquellos lares 
que la evangelización no es mar-
keting. Eso es para las sectas. A 
este lado del Atlántico algunos lo 
confunden con la auténtica nue-
va evangelización, y creen que el 
estilo Francisco es demasiado 
utópico, cuando en realidad es de 
lo más realista. El Evangelio no es 
un producto más en la cultura del 
usar y tirar, sino el encuentro con 
la vida que todo ser humano an-
hela, y que se da gratuitamente 
sin esperar nada a cambio. Fran-
cisco lo sabe. La Iglesia que pere-
grina en América lo sabe. Acá, 
toca aún aprenderlo.

Agenda para el miércoles

9:30

Visita a la Casa de reposo de 
las Misioneras de la Caridad.

10:30

Encuentro con el clero, 
religiosos, religiosas y 
seminaristas en el Santuario 
Nacional Mariano El Quinche.

12:00

Partida en avión 
de Quito a La 
Paz (Bolivia)

transformación, de vida como 
de destrucción y muerte». 
En un nuevo llamamiento para 
intentar darle la vuelta a la 
contaminación del Planeta, 
insistió en que «no podemos 
seguir dándole la espalda a 
nuestra realidad, a nuestros 
hermanos, a nuestra madre la 
Tierra». Resulta ilícito ignorar «lo 
que está sucediendo a nuestro 
alrededor como si determinadas 
situaciones no existieran o no 
tuvieran nada que ver con 
nuestra realidad». Aunque en 
esta ocasión no lo nombró 
directamente, su denuncia 
parecía dirigirse al estéril debate 
sobre si el cambio climático está 
o no provocado por la acción del 
hombre. 
Francisco confía en la 
comunidad educativa para 
lograr un futuro diferente. 
«Nuestros centros educativos 
son un semillero, una 
posibilidad, tierra fértil que 
debemos cuidar, estimular y 
proteger». La refl exión a la que 
invitó a toda la comunidad 
educativa también debe afrontar 
el papel de los estudiantes 
dentro de la sociedad. Un grado 
universitario no debe ser 
sinónimo «de mayor estatus, 
dinero o prestigio social». Apostó 
porque fuera entendido en 
cambio como un signo «de 
mayor responsabilidad frente a 
los problemas de hoy». 
Es por ello que las comunidades 
educativas tienen «un papel 
fundamental en la construcción 
de la ciudadanía».

D. M.

QUITO (ECUADOR)-Después 
de la misa que presidió ayer en 
el parque del Bicentenario y 
tras almorzar en la nunciatura 
apostólica de Quito, Francisco 
visitó la Pontifi cia Universidad 
Católica de Ecuador, donde 
mantuvo un encuentro con 
representantes del mundo de la 
escuela y de la universidad del 
país andino. Tras escuchar la 
intervención del rector, de una 
representante de los maestros 
católicos y de una estudiante, 
Francisco realizó un discurso 
en el que relacionó la labor 
educativa con la protección de 
la naturaleza, un tema por el 
que siente gran interés, como 
demostró al dedicarle la 
encíclica «Laudato si’». 
Precisamente echó mano de esta 
carta magisterial para recordar 
que las personas «no sólo 
estamos invitadas a ser parte de 
la obra creadora cultivándola, 
haciéndola crecer, 
desarrollándola, sino que 
también estamos invitadas a 
cuidarla, protegerla, 
custodiarla». Esta imposición, 
subrayó, «se nos impone a la 
fuerza». Francisco recordó que 

El Papa reclama en la 
universidad que no se 
dé la espalda a la Tierra

hay una relación directa entre 
nuestra vida y la de la Tierra. «El 
ambiente humano y el ambiente 
natural se degradan juntos», por 
lo que no puede afrontarse con 
éxito el deterioro de ambos 
elementos si antes no se va a 
buscar cuáles son las causas. 
«Pero así como decimos que se 
degradan, de la misma manera 
podemos decir: ‘‘Se sostienen y 
se pueden transfi gurar’’», 
comentó, dejando un mensaje 
de optimismo: «Es una relación 
que guarda una posibilidad, 
tanto de apertura, de 
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E
l municipio loreño vuelve a ser 

protagonista en la provincia y 

esta vez lo hace por los buenos 

resultados obtenidos en selec-

tividad por los alumnos del IES Gua-

dalquivir, instituto que ha conseguido 

colocarse en el primer puesto del rán-

king al ser el centro público en hacer-

se con la nota más alta, un 7,917 de me-

dia. El año pasado el centro loreño que-

dó en el puesto 52 con una media de 

7,215 puntos. Alzarse con el primer 

puesto ha sido para el IES Guadalqui-

vir una motivación adicional para se-

guir superándose y trabajando en va-

rios puntos que creen, son la clave del 

éxito:  el trabajo en equipo, la buena 

coordinación del profesorado y la mo-

tivación del mismo. Aunque no sólo 

hace falta un equipo docente prepara-

do sino también la calidad y  eficien-

cia del alumnado «también hay que re-

conocer que ha coincidido con un alum-

nado bastante bueno, por lo que el 

resultado se debe a varios factores», 

señala con orgullo Rafael Rodríguez 

Copete, director del IES Guadalquivir, 

que sostiene que no ha habido califi-

caciones que hayan sobresalido por 

encima de otras sino que en global to-

das han estado muy parejas.  

«Ha habido notas muy buenas, no 

veo diferencias entre unos alumnos y 

otros. Este año hemos dado las cua-

tro matrículas de honor que nos co-

rrespondían, pero que si hubiésemos 

podido dar más probablemente las 

hubiésemos dado». El equipo docen-

te de este centro ha presentado a 38 

alumnos a la Prueba de Acceso a la 

Universidad (PAU) y ha obtenido es-

tos resultados por primera vez. Con-

sidera algo fundamental «la mejora 

docente» y por eso todos los años en 

el mes de septiembre antes del inicio 

del curso dedican tres días a formar-

se en diferentes aspectos, una activi-

dad denominada «Jornadas de Prin-

cipio de Curso».  

En estas jornadas de coordinación 

y perfeccionamiento en las que parti-

cipa todo el profesorado incluyendo a 

los que llevan incluso toda la vida en 

el Centro, se desarrollan módulos don-

de se habla del tipo de centro que es, 

de cómo se hacen las guardias, regis-

tra la asistencia, se programan las ac-

tividades complementarias, se ges-

tiona y coordina un departamento o 

se lleva a cabo una tutoría. «Incidi-

mos en corregir las deficiencias que 

creemos que hay en todos los cen-

tros», señala Rodríguez Copete, quien 

dice, además, que el centro cuenta 

con un manual de estilo que es con-

siderado una de las herramientas fun-

damentales para todo el personal de 

este instituto, que acoge a alumnos 

de otros municipios aparte de Lora, 

como Peñaflor o La Puebla de los In-

fantes. 

Trabajar con las familias 
Sin tener en cuenta los resultados ob-

tenidos en la PAU, Copete cree que «so-

mos un buen centro y nos considera-

mos serios, aquí los menores no salen 

a la calle por ejemplo, hay cosas que 

al alumnado no le gusta pero que ve-

mos necesarias», dice a ABC Provin-

cia. Además se prima el entendimien-

tos entre el alumnado, el profesorado 

y las familias: «Promovemos la convi-

vencia positiva y esto lo ha reconoci-

do la Junta de Andalucía. Intentamos 

siempre propiciar la confianza, por-

que en el  fondo todos trabajamos para 

lo mismo, para que los alumnos ten-

gan buenos resultados», afirma.  

Rafael Rodríguez Copete que pisó 

por primera vez el IES como alumno, 

con la primera promoción que inau-

guró el edificio, que en aquellos mo-

mentos era una sección delegada del 

Instituto Francisco Rodríguez Marín 

de Osuna, añadía que «una peculiari-

dad del centro es que cuenta con un 

número significativo de profesores que 

han sido alumnos, entre ellos, la se-

cretaria y yo», concluye.   

El IES Guadalquivir ha sido el centro público con la nota 
más alta de toda la provincia, un 7,917 de media 

El primer puesto en Selectividad

L.R.I. 
Carmen Pérez, secretaria; Fidel Delgado y Carlos Arévalo, jefes de estudio, y Rafael R. Copete, director

Las claves del éxito 

«Radican en el trabajo en 
equipo, la coordinación del 
equipo docente y la ilusión 
y  motivación del mismo»

LORA DEL RÍO

P. G. 

SEVILLA 

El claustro de profesores del IES 

Fernando de Herrrera ha remitido 

un escrito al Vicerrectorado de Es-

tudiantes de la Universidad de Se-

villa reclamando una explicación 

sobre el caso de un alumno del cen-

tro en relación con las recientes 

pruebas de Selectividad. 

Según han explicado a ABC fuen-

tes del profesorado, se trata de un 

estudiante de segundo de Bachille-

rato al que le quedó una asignatu-

ra pendiente y que, tras solicitar en 

primera instancia la revisión de su 

nota en el centro, le resultó deses-

timada, por lo que decidió elevar 

su reclamación ante la Delegación 

Territorial de Educación, quedan-

do a expensas de su resolución coin-

cidiendo con la convocatoria de Se-

lectividad. «En casos como éste se 

permite al alumno presentarse a 

las pruebas, pero no puede hacer-

se pública su calificación hasta que 

no se resuelva la reclamación y se 

dé por superado el segundo curso 

de Bachillerato, ya que en caso con-

trario no hay lugar para la nota de 

Selectividad», precisan las citadas 

fuentes. 

Agravio 
La «perplejidad» y el «rechazo» del 

profesorado surje ante el hecho de 

la publicación «en las actas oficia-

les» de las pruebas de acceso a la 

Universidad de las notas obtenidas 

por el alumno en cuestión. La situa-

ción adquiere tintes de «agravio 

comparativo» teniendo en cuenta 

que «en las mismas circunstancias 

se encontraba otro estudiante del 

centro y en su caso no se han hecho 

públicas sus calificaciones de Se-

lectividad». 

Es por todo ello por lo que el cen-

tro exige a la Universidad una «acla-

ración», al considerar que la publi-

cación de las notas del alumno que 

está pendiente de que la Delegación 

resuelva «puede suponer —aparte 

de un trato discriminatorio respec-

to a otros alumnos que habiendo 

suspendido también una asignatu-

ra de Bachillerato en junio no soli-

citaron su revisión— una presión 

añadida en el proceso de reclama-

ción en el que se encuentra». 

El profesorado pretende que los 

responsables universitarios acla-

ren este caso para el que no hallan 

justificación, reclamando una «ex-

plicación satisfactoria» de este he-

cho así como la «rectificación pú-

blica» de las actas del alumno en el 

supuesto de que responda a un error 

administrativo. 

Un instituto se queja 
a la Hispalense por 
publicar la nota  de  
un alumno pendiente  
de una reclamación 
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